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Reconocido el desempeño de la gober-
nadora Claudia Pavlovich Arellano a 
tres años de que asumió el cargo. Entre 

los renglones más destacados están el combate 
a la corrupción y la política de austeridad im-
plementada y aplicada, gracias a la cual se han 
logrado obras públicas y más y mejores servi-
cios brindados a las clases más necesitadas. A 
diferencia de otros estados la ‘normalidad’ de-
mocrática comienza a darse a notar, la visita al 
recinto legislativo a la entrega del informe de 
trabajo es una muestra de ello… Empieza la se-
gunda mitad de su administración, que no es la 
más difícil como tampoco la más fácil, simple-
mente continuidad de su quehacer, al inicio de 
esta segunda etapa de gobierno la problemáti-
ca más sentida es la que se refiere a la insegu-
ridad, problema que se está enfrentando con 
cambios en el gabinete y en lo político enfren-
tará el proceso electoral que habrá de concluir 
con la elección de su sucesor en 2021. Tiene una 
mayoría muy notable la oposición en el Con-
greso, sólo que los diputados opositores han 
ido de tropiezo en tropiezo desde que inició 
esta legislatura, lo que nada abona al progreso 
y sí hace que se pierda el tiempo en nimieda-
des. Todos sabemos cómo llegó MORENA a la 
Cámara de Diputados como a algunos munici-
pios, el arrastre de López Obrador fue clave, de 
ahí que hayan resultado ganadores personas 
sin o con poco oficio político y en cuanto a su 
preparación muy básica, eso si todos dispues-
tos a pelear a veces con razón y otras tantas con 
medias mentiras… Sin salirnos del Congreso 
de Sonora reportan que diputados de MORE-
NA ya preparan un duro golpe contra de un 
funcionario estatal de Sonora de nombre Luis 
Antonio Morales, de quien, aseguran, está in-
habilitado por la Contraloría para ocupar cargo 
público, pero a pesar de tal situación despacha 
sin problema alguno. A decir de algunos de los 
diputados emanados de la alianza ‘Juntos Ha-
remos Historia’, han recibido quejas de empre-
sarios del sur de Sonora, hay que recordar que 
en seis semanas el nuevo partido en el poder 
tendrá el control y los hilos del SAT. Uno de los 
legisladores, quien ha sostenido reuniones con 
el grupo de empresario inconformes, asegura 
tener los documentos, que resuelven la prohi-

bición para que Luis Antonio Morales ocupe 
un cargo de gobierno, es decir, la resolución de 
inhabilitación de la Contraloría… Regresando 
con la nueva relación de fuerzas de la políti-
ca en sonora junto con esta segunda mitad 
de la administración estatal también empie-
zan los protagonismos de quienes buscan ser 
candidatos de uno y otro partido, por el PRI, 
Ernesto Gándara Camou quiere la candida-
tura a gobernador. Es la tercera ocasión que la 
busca, como su abuelo César Gándara, quien 
en 1973 quiso ser candidato por última vez y se 
le negó, retirándose para siempre, el entonces 
gobernador Faustino Félix Serna le dio todo su 
apoyo, sólo que no fue suficiente, se impuso 
el presidente Luis Echeverría Álvarez, quien 
designó a Carlos Armando Biébrich Torres, 
yerno de César Gándara, y como le comenta-
ra Félix Serna, ‘le anduviste cerca’. Otro priísta 
que también quiere la candidatura es Ricardo 
Bours Castelo y, por supuesto, conforme pasen 
los meses irá aumentando la lista de aspiran-
tes… Por MORENA los más mencionados 
por su cercanía a López Obrador son Alfonso 
Durazo Montaño y Ana Gabriela Guevara. De 
entre los diputados locales ninguno es citado 
como posible candidato a gobernador y en el 
ámbito federal si acaso Javier Lamarque Cano, 
aunque éste niegue que pretenda la candida-
tura, otros lo ubican como candidato a alcalde 
de Cajeme, donde tendrá que enfrentarse a 
Ascensión López Durán quien ya trabaja en la 
formación de la estructura. Otra posibilidad es 
que en lugar de candidato sea candidata y aquí 
anote usted a Martha Patricia Patiño Fierro, 
mujer de grandes capacidades… Por rumbos 
del PAN Sonora, Ernesto Munro Palacio se 
perfila como presidente del Comité Estatal. La 
elección será el 11 de noviembre y hasta ahora 
se le ha visto sin un rival competitivo. Su dis-
curso como candidato lo ha centrado en la re-
construcción del partido y en que ni él como 
dirigente ni sus colaboradores aceptarán algu-
na candidatura en 2021. En el primer trimestre 
del año entrante podrían renovarse las dirigen-
cias municipales… La que no se la acaba es la 
presidenta municipal de Guaymas, Sara Valle 
Dessens, a la que Cabildo le tumbó a su prefe-
rido para la titularidad de Seguridad Pública. 

La alcaldesa no es militante de MORENA sino 
del PT, mientras que los regidores en su mayo-
ría sí son morenistas y están haciendo valer su 
poder, lo que aunado a que ella no es muy dada 
a lograr acuerdos, pues encontramos que los 
problemas no se resuelven y cada día surgen 
más, mientras la población del puerto padece 
la falta de servicios, entre estos la inseguridad, 
que se manifiesta en creciente ola criminal… 
En Cajeme el que ha empezado a tener proble-
mas es el alcalde Sergio Pablo Mariscal, dado a 
enfrentarse a reporteros cuando le hacen una 
pregunta incómoda, pierde el control y una de 
las últimas que es que hasta amenazó con que 
para bravucones él se pinta solo y procederá 
con todo rigor contra aquéllos que se hacen 
justicia por sí mismos, por aquello de que han 
menudeado los casos en que civiles atrapan a 
ladrones y los golpean y atan a un poste para 
que después vaya la Policía por ellos, no lo per-
mitirá, sentenció y arremetió contra los repor-
teros que abordaron el tema. Luego anunció 
que para el 31 de octubre el índice delictivo 
habrá bajado de una manera considerable, 
aunque los hechos estén demostrando lo 
contrario. Quizá piensa que con sólo desear-
lo el crimen organizado dejará el municipio, 
extraño, pero esto y mucho más está pasan-
do en Cajeme… En Nogales, donde gobierna 
Jesús Pujol Irastorza, la seguridad pública es 
un hecho pese a que es frontera y el propó-
sito de su administración es mantener ese 
ambiente de paz. Pocos años atrás los en-
cuentros a balazos en plena luz del día eran 
comunes y no está por demás aprovechar el 
ejemplo de la metodología aplicada y esto va 
para Hermosillo y Guaymas y sobre todo para 
Cajeme, donde la delincuencia ha rebasado a 
las autoridades, de ahí que muchas personas 
prefieran hacerse justicia por propia mano. 
No confía la gente en la Policía, sea ésta mu-
nicipal, estatal o federal… En Navojoa, la al-
caldesa Rosario Quintero sigue batallando 
contra miembros de su equipo de trabajo, 
problema derivado de las designaciones que 
hizo en varios puestos clave, de familiares, 
mientras dejó fuera de la administración a 
varios activistas que trabajaron en campaña 
con la idea de hacerse de un huesito.

Editorial2

-   CPA pone ejemplo de capacidad y entrega informe a Congreso en su mayoría de oposición
-   Surgen ‘adelantados’ en PRI, PAN y Morena; se ‘autodestapan’ para la grande en el 2021
-   Mariscal lanza advertencia a ‘bravucones’ y a los que hacen justica por su propia mano



www.ultimapalabra.com

Del 17 al 23 de octubre de 2018 Nacional 3

Existen casos en los que mujeres y hombres, madres y 
padres de familia, tuvieron que enfrentar procesos penales 

y averiguaciones ante interpretaciones de la ley que lejos de 
reconocer la situación de vulnerabilidad de las víctimas, les da 

trato de criminales. Es algo que debemos corregir

Sylvana Beltrones Sánchez
Senadora por Sonora

Propone Sylvana Beltrones
impulsar la legítima defensa
La iniciativa contempla 
reformas al Código Penal 
Federal y a la ley general de 
acceso a las mujeres a una 

vida libre de violencia

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. La senadora Sylva-
na Beltrones Sánchez presen-
tó una iniciativa de ley para 

ampliar los derechos de las víctimas 
en casos de legítima defensa, que 
ameritan la protección de la mujer, 
patrimonio o la familia.

La legisladora sonorense priísta de-
talló que la iniciativa contempla refor-
mas al Código Penal Federal y a la ley 
general de acceso a las mujeres a una 
vida libre de violencia, para que en la 
Corte los jueces tenga elementos para 
analizar de una forma más objetiva y 
justa si la acción es punible o está justi-
ficada, dado que tal como está redacta-
da la legislación actual, solamente está 
previsto el efecto de daño pero no de 
lesión o privación de la vida y tampoco 
toma en cuenta los factores de miedo, 
temor o confusión, que impiden que el 
individuo realmente actúe de manera 
racional, aseguró Sylvana Beltrones.

“Existen casos en los que mujeres y 
hombres, madres y padres de familia, tu-
vieron que enfrentar procesos penales y 
averiguaciones ante interpretaciones de 
la ley que lejos de reconocer la situación 
de vulnerabilidad de las víctimas, les da 
trato de criminales. Es algo que debemos 
corregir”, agregó.

Sylvana Beltrones justificó que la ini-
ciativa fue retomada de foros con la par-

ticipación de especialistas en seguridad 
pública y organizaciones de la sociedad 
civil, además que es en cumplimiento a 
uno de los compromisos de campaña en 
materia de justicia.

La legisladora sonorense destacó en 
su exposición que la ley actual contem-
pla la legítima defensa bajo criterios de 
difícil interpretación que favorecen en 
todo caso al victimario, generando incer-
tidumbre e inseguridad.

“Si no estamos garantizando la segu-
ridad de las familias, es realmente trági-
co que además de eso, se termine crimi-
nalizando a una mujer o a un padre de 
familia por defenderse; y que al mismo 
tiempo queden en la impunidad agre-
sores violentos, violadores y asesinos”, 
expuso en la tribuna.

Del Senado de la República como 
Cámara de origen la iniciativa fue 
turnada a la Cámara de Diputados 
para su discusión y que pase por el 
proceso Legislativo.

La ley actual contempla 
la legítima defensa 

bajo criterios de difícil 
interpretación que 

favorecen en todo caso 
al victimario, generando 

incertidumbre e inseguridad

La iniciativa fue turnada a 
la Cámara de Diputados 
para su discusión y que 

pase por el proceso 
Legislativo
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La legalización de la amapola, hasta
donde el narco y Washington digan

Guerrero. El saliente secretario 
de la Defensa Nacional, gene-
ral Salvador Cienfuegos, le puso 

la vara alta al siguiente gobierno: que 
México se sume al pequeño club de 
países que producen legalmente heroí-
na con fines medicinales.

La propuesta no es nueva. Pero es la 
primera vez que el Ejército Mexicano ad-
mite públicamente la medida como una 
solución a la violencia. En semanas re-
cientes se han recrudecido las confronta-
ciones armadas en zonas productoras de 
amapola entre los grupos delictivos loca-
les que se disputan el control.

Aunque el Ejército es la principal 
fuerza encargada de la erradicación de 
los campos de cultivo de la amapola y 
del aseguramiento de la goma de opio 
en el país, su presencia en la región de 
La Montaña guerrerense es casi testi-
monial, sin que hasta ahora se conozca 
que haya desmantelado algún labora-
torio de heroína en el estado, el princi-
pal productor de amapola en México y 
uno de los más importantes en el mun-
do, de acuerdo con especialistas con-
sultados e informes oficiales.

La Unión de Comisarios de la Sierra de 
Guerrero (UCSG) estima que al menos 50 
mil campesinos del estado se dedican al 
cultivo de la amapola. De lo que sí tiene 
certeza es que no habrá legalización po-
sible sin su participación. Pero también 
sin la de los grupos delictivos, quienes 
pueden boicotear cualquier intento de 

La posibilidad de que en México se legalice este cultivo se 
reforzó con la apertura mostrada por el secretario de la 
Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos; advierten que existen 
dos factores decisivos para echar a andar una nueva política 
al respecto: la inflexibilidad del gobierno estadunidense –con 
Donald Trump en plena campaña de reelección– y los intereses 

de poderosos jefes locales del narco

regular el mercado.
El periodista francés Jean Francois 

Boyer, radicado desde hace más de dos 
décadas en México y pionero en la inves-
tigación periodística sobre el narcotráfico 
en América Latina, señala en entrevista 
que, según datos de la UCSG, al principio 
una tercera parte de la producción podría 
ser dedicada a la fabricación legal de de-
rivados de la amapola, mientras que el 
resto seguiría en el mercado ilegal.

En el sexenio de Enrique Peña Nieto, 
la producción del opiáceo se incremen-
tó con todo y el combate frontal al nar-
cotráfico, que continuó la estrategia del 
gobierno de Felipe Calderón. En esos 12 

años se erradicaron 218 mil 660 hectáreas 
de cultivo de amapola. Casi toda esa ta-
rea, 91%, estuvo a cargo del Ejército, que 
tiene en Guerrero dos zonas militares.

El gobierno que está por terminar 
erradicó 44 mil 520 hectáreas más que 
su antecesor, según el sexto informe de 
gobierno de Peña Nieto. Ya en producto 
para su comercialización en el mercado 
ilegal, el Ejército aseguró casi 10 mil ki-
los de goma de opio en ambos sexenios. 
Durante este año el precio del kilogramo 
se ha desplomado a entre 7 mil y 8 mil 
pesos, luego de cotizarse hasta en 18 mil 
pesos, según diversos testimonios perio-
dísticos recogidos en la zona.

En México, la siembra 
de esa planta sólo es un 

negocio rentable para los 
narcotraficantes, lo que 

genera un alto costo social

La propuesta de legalización 
de la amapola puede ser  

una buena idea si el Estado 
está en condiciones de 

controlar la producción y el 
tránsito de la amapola legal, la 
que siembren los campesinos 
para las empresas vigiladas 

y controladas por el 
sector salud

J.F. Boyer
Periodista especializado francés
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rencia de legalización precisamente des-
de Guerrero. El gobierno federal se sumó 
así a las propuestas formales hechas des-
de 2016 por el Ejecutivo y del Congreso de 
Guerrero, así como del entonces senador 
de ese estado Armando Ríos Piter, frus-
trado aspirante a candidato presidencial 
independiente.

El gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, que asumirá el 
1 de diciembre próximo, tam-
bién ha favorecido la inicia-
tiva. La secretaria de Go-
bernación nominada, la 
ministra en retiro Olga 
Sánchez Cordero, aplau-
dió las declaraciones del 
jefe del Ejército.

La tardía in-
te r ve n c i ó n 
del secreta-
rio de la 
Defen-
sa Na-
cional 
eviden-
c i ó 
q u e 
el go-
bierno 
de Peña 
Nieto no 
se atrevió 
a dar el giro 
en la estrate-
gia antinarco y 
legalizar la amapola 
para fines médicos, a pesar 
de que, a finales de noviembre de 2015, 

circuló un documento oficial titulado Pro-
puesta de legalización del cultivo de ama-
pola. Fines científicos y médicos.
(Tomada de Proceso)

Nacional 5

La caída del precio se debe a la com-
petencia de otras drogas que han lle-
gado al mercado estadunidense, como 
el fentanilo, una droga más potente y 
barata que la heroína, procedente de 
Asia y que es transportada por organi-
zaciones delictivas mexicanas, según 
ha dicho el gobierno de Estados Uni-
dos (Proceso 2142 y 2165).

El mencionado informe de gobierno 
evita detallar los lugares en que las Fuer-
zas Armadas han erradicado los plantíos 
y asegurado la goma de opio. El exgo-
bernador y actual senador de la entidad 
por el PRI, Miguel (sic) Añorve, otro de 
los promotores de la legalización para 
fines medicinales, asegura que después 
de Guerrero, los principales productores 
de la goma de opio en el país son Sina-
loa, Chihuahua y Durango, en el llamado 
Triángulo Dorado de las drogas, seguidos 
de Nayarit, Jalisco, Michoacán y Oaxaca.

Después de que el jefe del Ejército se 
pronunciara el 5 de octubre a favor de 
la legalización, el día 9 Añorve presen-
tó en el Senado una iniciativa en ese 
sentido, cuestionando los resultados 
de la política prohibicionista. Antepu-
so que en algunos países se han creado 

empresas privadas o públicas dedica-
das a elaborar medicamentos a partir 
de la siembra legal de la amapola, bajo 
la vigilancia de la Junta Internacional 
de Fiscalización de Estupefacientes 
(JIFE), de las Naciones Unidas.

Países como España, Francia, Gran Bre-
taña, Hungría, Turquía, Australia e India 
cultivan legalmente la amapola, incluso 
para su comercialización internacional, 
mientras que otros lo hacen para su con-
sumo interno con fines medicinales.

Refirió que India es el único país 
productor y exportador de látex de opio 
a partir de licencias que se les da a los 
campesinos para cultivar legalmente la 
amapola. En México, la siembra de esa 
planta sólo es un negocio rentable para 
los narcotraficantes, lo que genera un 
alto costo social, dijo.

Mediante reformas a la Ley General de 
Salud y al Código Penal Federal, propuso 
la legalización del cultivo, cosecha y pro-
ducción de la amapola, así como la auto-
rización para establecer empresas dedi-
cadas a la elaboración de medicamentos 
derivados de la goma de opio.

Límites de la legalización
El general Cienfuegos lanzó la suge-

218 
mil 660 hectáreas de cultivo 
de amapola se erradicaron 

en 12 años

91%
de área de cultivo 

destruida estuvo a cargo 
del Ejército

Guerrero el principal 
productor de amapola en 
México y uno de los más 

importantes en el mundo, de 
acuerdo con especialistas e 

informes oficiales

En el sexenio de Enrique 
Peña Nieto la producción del 
opiáceo se incrementó con 
todo y el combate frontal al 
narcotráfico, que continuó 

la estrategia del gobierno de 
Felipe Calderón

India es el único país 
productor y exportador de 

látex de opio a partir de 
licencias que se les da a los 
campesinos para cultivar 
legalmente la amapola
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Una auditoría a Caminos 
y Puentes Federales de 
Ingresos y Servicios Conexos 
detectó irregularidades en 
un contrato por 2 mil 172 
millones de pesos firmado por 
el organismo, cuyo director 

es Benito Neme Sastré

CIUDAD DE MÉXICO. A pesar de con-
tar con más de 3 mil empleados en su 
nómina, Caminos y Puentes Federales 

de Ingresos y Servicios Conexos (Capufe) fir-
mó bajo la dirección de Benito Neme Sastré 
un contrato de outsourcing hasta por 2 mil 172 
millones de pesos con una empresa denomi-
nada Servicios Integrales Trujillo Romano con 
vigencia de diciembre de 2016 al 31 de mayo de 
2019, pero con un domicilio fiscal “fantasma” 
y con irregularidades evidentes en la supuesta 
contratación de más de 4 mil personas.

De acuerdo con una investigación que 
realiza el Órgano Interno de Control (OIC), 
consultada por Proceso, se presume un daño 
patrimonial de 38.5 millones de pesos por 
concepto de “sueldos pagados no devenga-
dos” que involucra al administrador del con-
trato, Carlos Fernández Sánchez, subdirector 
de Administrador de Capital Humano y Desa-
rrollo Organizacional.

Fernández Sánchez y Adolfo Isaac Rive-
roll Sánchez, director de Administración y 
Finanzas de Capufe, fueron los que firma-

ron el contrato con el representante del 
outsourcing. Los dos subalternos de Neme 
Sastré –compadre de Enrique Peña Nieto– 
son investigados también “por concepto de 
comisión al proveedor al 30 de julio de 2018, 
por 28.4 millones de pesos”.

Según la auditoría del OIC, entre las irre-
gularidades del contrato se encuentra la con-
tratación de personal administrativo “que no 
cumple con el perfil requerido”, pues “reali-
za” actividades que competen al personal de 
mando de Capufe; además, “no cumple con el 
objeto del contrato que especifica la necesidad 
de personal especializado para la operación y 
administración de las unidades de atención a 
usuarios, así como la operación y conserva-
ción de la red de carreteras” del Fideicomiso 
Nacional de Infraestructura (Fonadin).

La empresa Servicios Integrados Trujillo 
Romano también ha presentado documen-
tación apócrifa, y en la evaluación realizada 
de la licitación pública nacional que derivó 
en este multimillonario contrato, la Secreta-
ría de la Función Pública (SFP) ha detectado 
también que de las 12 empresas que supues-
tamente emitieron documentación, 10 no 

existen, una tiene presunto conflicto de inte-
rés, y en el caso de la ganadora se desconoce 
la autenticidad de los documentos.

Los auditores acudieron a Lago Victoria 74, 
piso 11, colonia Granada, en la Ciudad de Mé-
xico, donde la empresa tiene sus oficinas cor-
porativas. Las observaciones, cuya copia tiene 
Proceso, destacan que “no se advierte ninguna 
razón social del proveedor”.

Sólo se identificó un logotipo de la empre-
sa Grupo Proyección Fiscal, sin relación algu-
na con una compañía de outsourcing, “por lo 
que se infiere que el personal que presentó el 
proveedor en su propuesta para concursar en 
la licitación pública nacional no existe”.

Lo más grave de este caso es que el propio 
Fernández Sánchez ha obstaculizado el tra-
bajo de los auditores internos y ha incurrido 
en otras irregularidades, como subcontratar a 
su pareja sentimental con un sueldo de 65 mil 
pesos, según consta en las actas y copias de la 
nómina consultadas por este semanario.

Las cerca de 4 mil personas que debieron 
contratar con sueldos de entre 7 mil y 8 mil 
pesos mensuales para dar servicios “para la 

operación y administración de las unidades 
de atención a usuarios, así como para la opera-
ción y conservación de la red de carreteras” del 
Fonadin que administra y opera Capufe, en su 
mayoría no existen o no realizan las funciones 
que establece el contrato 4500025581.

El contrato estipula que los comprobantes 
fiscales serán autorizados por la Gerencia de 
Administración de Capital Humano a nom-
bre del Fonadin –no de Capufe–, mientras 
que el outsourcing deberá cubrir “el monto 
autorizado para la capacitación, los viáticos 
generados, pasajes terrestres, peajes y gasolina 
generados en las comisiones que se le asignen” 
al personal especializado.

El mismo contrato obliga al outsour-
cing a “mantener y guardar en estricta y 
absoluta confidencialidad y reserva toda 
la información o documentación que le 
sea proporcionada por Capufe o de cual-
quier otra fuente” y “deberán abstenerse 
de publicarla, reproducirla o comunicarla 
a personas ajenas a Capufe”.

En la cláusula décimo octava se establece 
que el outsourcing, “como empresario y pa-
trón del personal que empleen con motivos 
de los servicios del presente contrato, serán 
los únicos responsables de las obligaciones 
derivadas de las disposiciones legales y de-
más ordenamientos en materia de trabajo y 
de seguridad social, y se obligan a responder a 
todas las reclamaciones de carácter individual 
o colectiva que sus trabajadores y los sindica-
tos a los que pertenezcan e inclusive terceros 
presenten en su contra o en contra de Capufe”.
(Tomada de Proceso)

Millonarios negocios del compadre
de Enrique Peña Nieto en Capufe

2 mil
172 millones de pesos 

significa el contrato firmado 
con la empresa propiedad 

de Benito Neme Sastré

38.5
millones de pesos de daño 

patrimonial detectó la 
auditoría por concepto 
de “sueldos pagados no 

devengados”
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Turismo, de los más afectados
por la inseguridad en Sonora
Los empresarios hoteleros 
reconocieron que las alertas 
de Estados Unidos ocasionan 
una baja en las reservaciones

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. Los asesinatos a policías 
municipales en ciudades como 
Guaymas y Hermosillo además de 

generar temor entre la sociedad, también 
golpea a uno de los sectores económicos 
más importantes en Sonora: el turístico.

Juan Pedro Vanegas Burke, presidente en 
Sonora de la Asociación de Hoteles y Mote-
les (AHMSON), dio a conocer su punto de 
vista sobre esas dos situaciones tan lamenta-
bles que se vivieron en esos dos municipios 
de la entidad hace apenas unos días.

¿Se ha visto afectado el turismo por 
los últimos hechos violentos en Sonora?

Definitivamente cuando hay avisos de 
Estados Unidos sobre todo, los ‘warnings’ 
famosos, de que hay actos delincuencia-
les en algún destino, pues sí, las reserva-
ciones bajan. Algunas de ellas se cancelan 
y otras cuando son eventos ya programa-
dos los cambian únicamente de fecha. El 
hecho de que sucedan cosas de ese tipo sí 
nos afecta, obviamente.

Pero por ejemplo, con los casos la-
mentables de Guaymas y Hermosillo, 
con los asesinatos de policías, como sec-
tor ¿los ha afectado?

No tendría el dato exacto porque es 
muy pronto para saberlo, pero sí ha habido 
cancelaciones, cambios de fechas y de que 
repercute, sí repercute, definitivamente.

¿Qué propuestas generarían ustedes 
a las autoridades para detener la per-
cepción de inseguridad en el turismo?

Sabemos que son problemas que no 
nos atañen del todo y que no involucran 
directamente a la sociedad a los habi-
tantes. Desafortunadamente en el últi-
mo caso de Guaymas sí se vieron afec-
tadas las familias de los elementos de 
la policía. Nosotros aquí en Hermosillo 
hemos hecho acuerdos con la Policía. 
En  la zona hotelera tenemos un grupo 
de Whatsapp donde todos los jefes de la 
Policía están en contacto con unidades 
de Policía Turística, los cuales reaccio-
nan inmediatamente ante cualquier ac-
ción negativa que suceda.

¿Hermosillo también se ha visto afec-
tado por esos hechos violentos en mate-
ria turística?

No tengo datos exactos, pero de que 
repercute sí repercute, insisto. A esto 
hay que sumarle alertas que manda el 
gobierno de Estados Unidos. De alguna 
manera siento que se magnifican las co-
sas. Entiendo que ha habido asesinatos y 
con uno que haya ya es una situación de 
riesgo y de tomar en cuenta. Pero sí creo 
que somos más la gente buena, tranquila.

Se ha dicho que Sonora es el estado 
más seguro de la frontera norte, pero ¿es-
tos últimos hechos no cambian todo ello?

Claro que afecta. Durante años hemos 
tenido uno de los índices en delitos más 
bajos en la frontera norte del país, inclu-
so Hermosillo es una de las más seguras. 
Pero ahora han sucedido estos detalles, se 
habla y se dicen muchas cosas, de que los 
mismos cambios de gobierno, las situa-
ciones en otros estados, el combate a la 
delincuencia como pasa en Sinaloa, Chi-
huahua y la gente se mueve para tratar de 
delinquir en nuestro estado.

¿Qué municipios de Sonora son los 
más afectados?

Guaymas, San Carlos, Hermosillo y en 
Peñasco eventualmente han sucedido cosas.

Ya viene la temporada baja, ¿esto no 
afecta más?

Si, se reciente ya ahorita viene a la 
baja el turismo interno, dígase el del 
mismo Estado, pero si tenemos un in-
greso de turistas de Estados Unidos. 
Confiamos que tanto el gobierno del 
Estado como el federal, tomen cartas 
en el asunto para la tranquilidad de los 
ciudadanos y de sus visitantes.

SECTORES MÁS 
AFECTADOS:

- Guaymas
- San Carlos
- Hermosillo
- Puerto Peñasco

Definitivamente cuando hay avisos de Estados Unidos sobre todo, los 
‘warnings’ famosos, de que hay actos delincuenciales en algún destino, 

pues sí, las reservaciones bajan. Algunas de ellas se cancelan y otras 
cuando son eventos ya programados los cambian únicamente de fecha. 

El hecho de que sucedan cosas de ese tipo sí nos afecta

Juan Pedro Vanegas Burke
Presidente en Sonora de la Asociación de Hoteles y Moteles



www.ultimapalabra.com

Del 17 al 23 de octubre de 2018Estatal8

Declaran emergencia en once
ciudades por lluvias de ‘Sergio’
Se activaron los recursos 
del Fondo Nacional para 
la Atención por Desastres 
Naturales (Fonden) en los 

municipios afectados

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra

Hermosillo. La Secretaría de Go-
bernación emitió una Declara-
toria de Emergencia para 11 mu-

nicipios de Sonora que resultaron con 
daños por inundación debido a los efec-
tos de la depresión tropical ‘Sergio’, que 
dejó acumulados de lluvia de 100 milíme-
tros de agua y vientos en racha de hasta 
90 kilómetros por hora.

A solicitud del Gobierno del Estado 
se activaron los recursos del Fondo Na-
cional para la Atención por Desastres 
Naturales (Fonden) en los municipios 
de Hermosillo, Benito Juárez, Etchojóa, 
Huatabampo, Navojoa, La Colorada, Ma-
zatán, Villa Pesqueira, Suaqui Grande, 
Guaymas y Empalme.

‘A partir de esta Declaratoria de Emer-
gencia, emitida por la Coordinación Na-
cional de Protección Civil de la Segob y 
solicitada por el Gobierno del Estado, las 
autoridades contarán con recursos para 
atender las necesidades alimenticias, de 
abrigo y de salud de la población afecta-
da’, aseguró la Federación.

El fenómeno meteorológico ‘Sergio’ 
afectó los 72 municipios de Sonora los 

días jueves y viernes de la semana pasada; 
dejando zonas sin agua o energía eléctri-
ca, árboles y postes de electricidad derri-
bados, así como daños por inundación en 
casas y comercios.

‘Sergio’ deja más de 500 damni-
ficados en Sonora

El paso de la depresión tropical ‘Ser-
gio’ dejó más de 500 personas damni-
ficadas en los municipios de Guaymas, 
Empalme y Hermosillo; además de daños 
por inundación en viviendas, comercios, 
postes, árboles caídos y zonas con cortes 

de energía eléctrica.
El fenómeno meteorológico tocó tierra 

entre Guaymas y Hermosillo, generando 
acumulados de 85 milímetros de lluvia y 
vientos en racha de hasta 90 kilómetros 
por hora, sin embargo, su velocidad de des-
plazamiento favoreció que pasara rápido 
por Sonora y a sólo seis horas Protección 
Civil desactivó las alertas cuando ‘Sergio’ 
se degradó a baja presión y las autoridades 
comenzaron la fase de re mediación.

Según el Gobierno Municipal en Gua-
ymas las olas tumbaron una sección de 
800 metros del malecón turístico, 35 ár-

boles caídos, siete palmas y 45 postes de 
energía eléctrica de la CFE.

En Hermosillo, se atendieron 28 re-
portes la mayoría por semáforos apaga-
dos, cuatro árboles caídos y dos colapsos 
en el pavimento; la zona con más dam-
nificados es el Poblado Miguel Alemán 
donde 88 personas fueron evacuadas de 
sus hogares entre hombres, mujeres, ni-
ños y ancianos.

DAÑOS EN GUAYMAS

800
metros del malecón turístico 

derrumbados

35
árboles caídos

7
palmas

45
postes de energía eléctrica

El meteoro dejó 
acumulados de lluvia de 
100 milímetros de agua y 

vientos en racha de hasta 
90 kilómetros por hora

El paso de la depresión 
tropical ‘Sergio’ dejó 
más de 500 personas 
damnificadas en los 

municipios de Guaymas, 
Empalme y Hermosillo 
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Germán Palafox, académico de la Unison:

Debe estado de Sonora
aprovechar el USMCA
Es acuerdo comercial más 
importante en la historia entre 
Canadá, Estados Unidos y 
México, de porque representa 
un punto estratégico para las 
economías de las tres naciones

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. El TLC o TLCAN ya no 
existirá más. Ahora se llama: USM-
CA (United States-México-Canadá 

Agreement). Y en ese nuevo acuerdo, el Es-
tado de Sonora sin duda, no puede quedar 
fuera, ya que es un punto estratégico para las 
economías de esos tres países.

El economista y académico de la Uni-
versidad de Sonora, Germán Palafox Mo-
yers, la firma de este nuevo acuerdo entre 
esos tres países, debe representar una gran 
oportunidad para el estado, pero no todo 
será miel sobre hojuelas, ya que habrá al-
gunos sectores que si resentirán el impacto 
negativamente.

¿Qué es lo positivo de la recién confor-
mación del USMCA?

Estamos ante un ‘tratado nuevo’ de nom-
bre, pero al final de cuentas ya no se llama 
TLC sino ahora USMCA entre Estados Uni-
dos, México y el más reciente, Canadá. Lo 
que analizo de este nuevo acuerdo es que se 
mantiene ese proceso de libre mercado entre 
los tres países, hay un fortalecimiento del co-
mercio de la región y, sobre todo, se incluyó el 
aspecto de que exista un comercio más justo, 
en especial para México.

El USMCA trae consigo muchos miles de 
millones de dólares en juego, es decir, con-
sideró que es el más importante acuerdo 
comercial en la historia de esas 3 naciones, 
porque representa comercios por más de 1.2 
billones de dólares. Sin duda, para México esa 
cantidad de dinero representa un apoyo para 
su economía interna.

Otros de los aspectos que consideramos 
positivos de este nuevo acuerdo es que el pre-
cio de la paridad peso-dólar, tenderá a bajar. 
El nuevo pacto comercial entre Estados Uni-
dos, México y Canadá, es sinónimo de orga-
nización, certidumbre y estabilidad de sus co-
mercios. Por ende, esto en el caso de nuestro 
país, se verá reflejado en el tipo de cambio de 

nuestra moneda nacional y lo mismo ocu-
rrirá con la moneda de Canadá. Todo esto es 
un indicador muy claro que en esta parte del 
mundo hay certidumbre y estabilidad econó-
mica a nivel región y bloque.

En el caso de Sonora, ¿qué puede ser lo 
negativo del nuevo pacto comercial?

El sector automotriz es el que más afecta-
do podría salir. Esto lo digo por lo siguiente: 
Estados Unidos hizo las cosas para que su 
sector automotriz llevase mucha más venta-
ja que el de México y no se verán situaciones 
similares como en otros años. Recordemos 
que en Hermosillo durante muchos años ha 
estado trabajando una planta de la empresa 
Ford y a ella sí le pegará todo esto. El 75% de 
las reglas en este nuevo acuerdo ahora son a 
favor de Estados Unidos, lo que se traducirá 
en una afectación a la producción local. Este 

efecto en el sector automotriz no sólo sería 
para Sonora, sino para el país entero donde 
haya ese tipo de industria.

Estados Unidos gestionó ese apartado a su 
favor, porque ellos son los que quieren redu-
cir su déficit comercial con México y el cual 
asciende a una cantidad de más de 65 mil mi-
llones de dólares.

Independientemente de lo bueno o 
malo de este nuevo tratado, ¿cuál con-
sidera que sea el nicho de oportunidad 
que se debe de aprovechar en el caso de 
México?

Sin dudarlo: las ciencias y la tecnología. 
Esas dos áreas deben ser más exploradas en 
nuestro país y de esa forma, obtener mejo-
res dividendos sobre los otros dos países. 
En esos dos temas, tanto Estados Unidos 
como Canadá nos llevan mucha ventaja, 

pero ahora las condiciones cambiaron y 
por eso, México tiene que aprovechar estas 
nuevas reglas para apostarle más a las cien-
cias y a las tecnologías.

El estado de Sonora tiene muchas perso-
nas e incluso jóvenes que gustan de esas áreas 
y que pueden explotar más sus capacidades, 
mediante la creación de productos tecnológi-
cos que impacten en el mundo entero. Es ob-
vio que se requieren de mayores apoyos para 
ello, pero por eso, es que se tiene que aprove-
char esta coyuntura de países para avanzar en 
esos temas.

Sonora es un estado agrícola y ganade-
ro, ¿se puede aprovechar también ahí los 
aspectos de tecnología para ser aún más 
competitivos?

Claro que sí. En Sonora se están dando 
pasos importantes en ello pero sí falta mucho 
más aún. Por ejemplo, la parte agropecuaria 
podría desarrollar más producción orgánica 
de aquellos alimentos que tienen mayores 
demandas. Igual crear nuevos materiales, en 
fin, se abren las oportunidades para ello y So-
nora no debe quedarse exento.

Finalmente decir que este nuevo acuerdo 
comercial entre esos tres países, sin duda es 
mejor que el primer acuerdo que se firmó 
a principios de los años 90’s, cuando era el 
TLC y más que ahora se adecuó a los nuevos 
tiempos y por eso es que tanto México como 
Sonora tendrán que jugar en un campo ante 
competidores más fuertes, pero así como se 
pueden llevar derrotas, también se les puede 
ganar en un terreno parejo y en igualdad de 
condiciones.

Este nuevo acuerdo comercial sin duda es mejor que el 
primer acuerdo que se firmó a principios de los años 90s 

y más que ahora se adecuó a los nuevos tiempos y por eso 
es que tanto México como Sonora tendrán que jugar en un 
campo ante competidores más fuertes, pero que, como se 
pueden llevar derrotas, también se les puede ganar en un 

terreno parejo y en igualdad de condiciones

German Palafox
Economista y académico de la Universidad de Sonora
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40 mil
firmas habían recolectado 

pidiendo que se retiraran las 
concesiones

Es la primera vez que pasa esto 
en el transporte público de 

Sonora, que un Gobierno del 
Estado tenga la osadía para 

retirar y hacer una requisa

Por abusones, transportistas en
Hermosillo pierden concesiones

Respalda requisa Unión de Usuarios:

El representante de los 
ciudadanos consideró que los 
concesionarios incurrieron 
durante años en hechos en 

contra del usuario

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. La medida que tomo el 
Gobierno del Estado de Sonora de 
recuperar la operación del Servicio 

del Transporte Público en Hermosillo a través 
de la figura legal de la requisa, es una acción 
que ya se esperaba por parte de organizaciones 
sociales y en especial del mismo usuario.

Ignacio Peinado Luna, líder de la Unión de 
Usuarios en Hermosillo, dio su opinión sobre 
este hecho sin precedentes en Sonora realiza-
do por el Gobierno de Sonora hacia las empre-
sas Sictuhsa y Red, por considerar que incu-
rrieron durante años en un sin fin de hechos 
en contra del usuario.

Ignacio, ¿Cuál es su punto de vista por 
la requisa que hizo el Gobierno del Estado 
contra esas empresas del transporte en 
Hermosillo?

La decisión que tomó el Gobierno del Esta-
do de hacer una requisa de más de 200 unida-
des del transporte público, me parece que fue 
por una demanda muy firme de parte de los 
usuarios. Desde hace mucho tiempo lo venía-
mos gritando a los cuatro vientos de que se ne-
cesitaba una determinación de esa naturaleza 
y la requisa es una de esas alternativas. Me pa-
rece que recoge los sentimientos y la demanda 

La decisión que tomó el Gobierno me parece que fue por una demanda 
muy firme de parte de los usuarios. Desde hace mucho tiempo lo 
veníamos gritando a los cuatro vientos de que se necesitaba una 

determinación de esa naturaleza… Me parece que recoge los sentimientos 
y la demanda de miles de usuarios

Ignacio Peinado Luna
Líder de la Unión de Usuarios en Hermosillo

de miles de usuarios.
Empresas ya obsoletas, caducas, donde 

no se prestaba un buen servicio, donde sólo 
se violentaba a los usuarios, donde sólo ha-
bía arrogancia, atropellos, en todos los sen-
tidos en cuanto a la operación del servicio, 
me parece que es una consecuencia lo que 
esa empresa está enfrentando por el mal 
trato a los usuarios y que desde hace mucho 
tiempo se venía dando.

Esa decisión que tomó el gobierno, 
¿es muy similar a una encuesta que hi-
cieron ustedes en cuanto al transporte 
público se refiere?

Así es, hemos hecho una consulta y ya lle-
vamos arriba de 40 mil firmas de los usuarios. 
Hemos hecho un trabajo muy importante y 
dinámico con ellos y la quinta pregunta que 
les poníamos, ahí ellos nos pedían en su gran 
mayoría el retirar las concesiones. Por eso 
esto que pasó lo vemos como algo que ya se 

venía dando desde hace mucho tiempo y el 
resultado de esa estadística, será muy elo-
cuente para que el Estado pueda tomar las 
decisiones, porque está conociendo el sentir, 
el pulso, las expresiones y las demandas de to-
dos los usuarios del transporte público.

Por eso el encuestar, mas menos a un 20% 
de los usuarios del transporte público de Her-
mosillo, no es una cosa menor, es algo muy se-
rio y por eso espero que se tomen las mejores 
decisiones y que los usuarios al final del día 
seamos los que ganemos en este tema.

¿Qué se hará con las 
encuestas, dónde quedarán?
Esas siguen, nosotros seguimos haciendo 

nuestra labor. Vamos a concluir pronto la 
etapa de la consulta y luego procesar las esta-
dísticas para hacérselas del conocimiento al 
titular de la Dirección General del Transpor-
te, al presidente del Consejo del Transporte 
y a la Comisión del Transporte en el propio 

Congreso. Para nosotros es más elocuente 
todo ello y ponderen todas las decisiones en 
favor de los usuarios.

¿Esto marca un precedente en Sonora?
Así es, nunca había pasado, es la pri-

mera vez que pasa esto en el transporte 
público de Sonora, que un Gobierno del 
Estado tenga la osadía para retirar y hacer 
una requisa. Es algo que los usuarios ce-
lebramos y festejamos en el buen sentido 
de la palabra ese tipo de decisiones, por-
que cuando hay violaciones a las normas 
del transporte público debe hacer deci-
siones firmes y eso es lo que demanda-
mos los usuarios a ese servicio.

Con esta medida, se dio un claro men-
saje que aquellos grupos de poder que se 
creían intocables, no lo serán más, ahí está 
el resultado, que sirva esto como ejemplo y 
experiencia para quien opere este servicio 
que no son sólo sus intereses los que se van 
a poner primero sobre las personas, eso es 
un claro mensaje que nos dio el gobierno.

Quien venga entonces tiene un ante-
cedente que si no hace bien su chamba 
pierde el trabajo. Era muy necesario de-
jar un precedente, que hay consecuencia 
de los actos, atropellos, te portas con los 
usuarios, violaciones a sus derechos, hay 
castigos por ello. La decisión que la ciu-
dadana gobernadora tomó en la materia, 
es algo que por lo menos los usuarios ve-
mos con buenos ojos y que desde hace 
mucho veníamos exigiendo.
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El llamado que ya hicimos al Gobierno del Estado y al Gobierno 
Federal es que nos apoye para poder tener más unidades y entonces 

poder responderle mejor al ciudadano. Hay dentro de las corporaciones 
muchos retos, como el organizarnos con mayor presencia, el 

elevar el número de comandancias ya que hay pocas

Célida López Cárdenas
Alcaldesa de Hermosillo

Alcaldesa Célida López Cárdenas:

Hay muchos retos en materia
de seguridad en Hermosillo
A un mes que tomó posesión 
existen varios desafíos, pero 
básicamente requiere de una 
muy buena organización y 
del reconocimiento de las 

necesidades materiales

Rafael Rentería
Última Palabra 

Hermosillo. Célida López Cárdenas, 
presidenta municipal de Hermosillo, 
tiene muy claro que en su gobierno se 

debe poner mayor atención en mejorar el ru-
bro de la seguridad pública, en una ciudad que 
tiene casi un millón de habitantes.

En la capital de Sonora y a un mes que ella 
tomó posesión de su cargo al frente de la admi-
nistración hermosillense, han ocurrido algu-
nas cosas en materia de inseguridad, número 
de patrullas y el nombramiento del nuevo Co-
misario de Seguridad Publica.

¿Cuál es el principal reto en materia de 
seguridad pública en Hermosillo?

El reto principal de nosotros, como Policía 
Municipal y responsable del fuero común, es 
atender la llamada de emergencia de los her-
mosillenses; el ciudadano necesita una res-
puesta pronta a sus llamadas. Necesitamos 
más presencia por parte de la Policía. La Policía 
obviamente tiene muchos retos, pero básica-
mente requiere de una muy buena organiza-
ción y del reconocimiento de las necesidades 
materiales, no podemos tener una ciudad que 
sólo tenga funcionando 46 unidades y así pre-
tender que las más de 25 mil llamadas que se 
hacen al C5 se puedan atender de forma inme-
diata. Por eso estamos trabajando y enfocados.

¿Qué llamado hacerle al Gobierno Es-
tatal y Federal para contribuir con la se-
guridad de la capital de Sonora?

El llamado que ya hicimos al Gobierno del 
Estado y al Gobierno Federal es que nos apoye, 
que se apoye a la capital de Sonora para poder 
tener más unidades y entonces poder respon-
derle mejor al ciudadano. También decir que 
hay dentro de las corporaciones muchos retos, 
como el organizarnos con mayor presencia, 
el elevar el número de comandancias ya que 
hay pocas, la ciudad ya requiere que haya más 
presencia y por eso estamos planteando la po-
sibilidad de que haya más comandancias para 
poder atender a todos los sectores.

La estrategia requiere de más microrregio-

nes, los 80 sectores que tenemos requieren de 
al menos que cada uno tenga al menos una 
unidad y en ese sentido estamos haciendo una 
estrategia que responda principalmente a la 
necesidad de los ciudadanos.

¿Cuál es su opinión sobre el recién nom-
brado comisario de Seguridad Pública?

Luis Alberto Campa Lastra es una persona 
con mucha experiencia, sabe lo que tiene que 
hacer, conoce perfectamente la ciudad, tiene 
una trayectoria que le da esa posibilidad de 
saber desde el primer minuto los retos en los 
cuales hay que trabajar. Creo que él tiene una 
gran oportunidad para ayudar a mejorar las co-
sas en la Policía Municipal congruente y sobre 
todo que puede llevar la batuta para ir poco a 
poco recuperando la confianza que se ha per-
dido en la Policía Municipal por parte de los 
ciudadanos.

Sin duda, ¿es complejo entonces el 
tema de la seguridad pública?

Debemos entender que la situación de la 
seguridad pública es algo que no se puede 
enfrentar sino lo hacemos de manera coor-
dinada, por eso es muy importante que el 
gobierno del Estado y el Congreso del Esta-
do, den muy pronta la respuesta para que se 
presenten las mejores ternas para lograr te-
ner pronto a un fiscal general y un secretario 
de Seguridad Pública que sean apartidistas, 

que tengan un compromiso con la ciudada-
nía antes que con nadie y por eso es que de-
bemos fortalecer las instituciones.

El Comité Ciudadano de Seguridad Públi-
ca también deberá participar en el nombra-
miento del próximo secretario de Seguridad 
Pública. Creo que con esta firme convicción de 
hacer un gran equipo en materia de seguridad 
es que a Sonora le puede ir mejor en todos los 
sentidos. Sonora debe seguir siendo un Estado 
con desarrollo, con crecimiento económico y 
que Hermosillo logre ser una ciudad también 
con mayor crecimiento económico y con más 
empleos. No solo tenemos que apostarle a 
mejores servicios públicos sino a que también 
haya paz general.

¿Alguna indicación 
para el nuevo comisario?
Lo primero que hay que hacer es mejorar el 

estado de fuerza y la presencia. La reorganiza-
ción de todo nuestro cuerpo policiaco y elegir a 
los mejores perfiles para que estén al frente de 
todos los mandos.

¿Hay más acciones que se pueden ha-
cer para mejorar la estrategia de la segu-
ridad pública en la capital del estado?

Todas las decisiones que nos permitan tener 
más cercanía con la ciudadanía serán bienveni-
das, pero sobre debemos enfocarnos en mejorar 
la capacidad de respuesta. La unidad geográfica 

de Hermosillo es muy diferentes a hace 10 años, 
hoy se necesitan más comandancias y subco-
mandancias para eliminar costos de operación 
y tener una mejor capacidad de respuesta.

¿Cómo evitar que se repitan casos 
como el de la colonia Arcoíris, donde mu-
rió un policía municipal?

Lo lamentamos, pero nosotros necesita-
mos tener claro que el tema de seguridad es un 
tema de todos. Yo por eso insisto, necesitamos 
tener dependencias muy bien coordinadas, 
que tengamos la posibilidad de tener inteli-
gencia, seguir con la coordinación con el C5, 
la detección de cámaras, la participación de 
diversas fuerzas policiacas, Ejército, es que po-
dremos tener una ciudad en paz y estoy con-
vencida que lo podemos hacer siempre y cuan-
do hagamos lo que corresponde a cada uno.

La Policía Municipal todos los días hace 
su mayor esfuerzo, en coordinación con la 
demás instituciones y así poder hacer una 
gran labor por la ciudad.

¿Qué opinión le merece esos cambios 
que hizo la gobernadora en los cargos del 
fiscal general y en Seguridad Pública?

Primeramente decir que tanto Adolfo Gar-
cía Morales como Rodolfo Montes de Oca fue-
ron funcionarios que se brindaron por atender 
lo mejor posible sus cargos. En lo personal 
tuve una relación de respeto con ellos, pero 
ahora sí urge que haya un nombramiento de 
esos cargos. Aparte, a la gobernadora Claudia 
Pavlovich reconocerle esa decisión que tomó y 
lo cual a mí me indica el compromiso que ella 
tiene para con Sonora, por eso todo mi apoyo 
para ella, a los cambios que está haciendo y sé 
que son por el bien del estado y en especial por 
Hermosillo.
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Afirma Claudia Pavlovich en su tercer informe:

Vive Sonora una nueva realidad
Redacción
Última Palabra

HERMOSILLO. En cumplimien-
to al mandato constitucional, 
la gobernadora del Estado, 

Claudia Pavlovich Arellano, entregó su 
Tercer Informe de Trabajo ante el Con-
greso del Estado, en el que destaca lo 
realizado en el último año. 

Con un reconocimiento a la nueva 
realidad social y política que se vive en 
el estado, la mandataria sonorense ase-
guró que Este Sonora presenta grandes 
avances en transparencia, infraestructu-
ra, economía, educación, salud, además 
de otros rubros, a favor de los ciudada-
nos, “hemos avanzado, pero también sa-
bemos que aún falta por hacer”, destacó 
la titular del 
E j e c u t i v o 
Estatal.

La gobernadora de Sonora arribó a 
las instalaciones del Congreso del Es-
tado donde la esperaban miembros de 
su gabinete para hacer la entrega del 
documento que contienen los logros 
de su tercer año de trabajo. 

Ante los integrantes de la Mesa Di-
rectiva del Legislativo, presidida por la 
diputada Rosa María Mancha Ornelas, 
y con la presencia del presidente del Su-
premo Tribunal de Justicia del Estado, 
Francisco Gutiérrez Rodríguez, entregó 
los dos tomos que contienen a detalle 
las acciones de su Gobierno.

“Vengo ante esta soberanía a entregar 
el tercer informe que guarda la adminis-
tración pública estatal, en el, se descri-
ben los programas, obras, apoyos, estra-
tegias, y acciones en servicio de las y los 
sonorenses, y por supuesto lo avanzado 
en materia de sector económico, social, 
educativo, de infraestructura y en mate-

ria de seguridad”, aseveró.
En tres años se han concretado avan-

ces importantes en economía, educación, 
salud, transparencia, e infraestructura, 
atendiendo también los grandes retos en 
temas como la seguridad y el transporte.

“Hemos avanzado mucho para sanear 
el Sonora dividido, decepcionado y co-
lapsado que encontramos, sin lugar a du-
das, Este Sonora no es el mismo de hace 
tres años, pero también sabemos que hay 
grandes retos pendientes de enfrentar”, 
expuso la Gobernadora Pavlovich.

Al inicio de su administración, se-
ñaló, empezaron por recuperar la con-
fianza, poner orden y transparentar 
toda la acción de Gobierno y hoy, Este 
Sonora es uno de los tres mejores en 
el país en el uso y transparencia de los 
recursos públicos.

“Se rinden buenas cuentas, falta mu-
cho por hacer, pero sin duda en este 
año de trabajo hemos podido avanzar 
en muchos temas importantes para la 
ciudadanía como son educación, salud, 
infraestructura por supuesto y bueno, 

transparencia que es un tema que a la 
gente de gobiernos abiertos, que a la gen-
te le interesa muchísimo”, destacó.

La gobernadora Pavlovich destacó que 
en su administración se mejoró la educa-
ción de las niñas y niños, y ahora, reiteró, 
Este Sonora tiene el primer lugar nacio-
nal en desempeño docente y el mayor 
avance en los resultados de las evaluacio-
nes a los estudiantes.

“Tocamos todas las puertas para 
conseguir recursos y en Este Sonora 
se construye el mejor hospital del no-
roeste del país y hemos hecho la mayor 
inversión para mejorar nuestros hospi-
tales y centros de salud”, refirió la Go-
bernadora Pavlovich.

Agregó que mientras otros hablaban 
de muros, en Sonora se construyeron 
puentes con Arizona y Nuevo Méxi-
co, se buscaron nuevas inversiones y 
hoy el estado es líder en crecimiento 
económico, registra la menor tasa de 
desempleo de los últimos diez años, se 
concretó la mayor inversión desde que 
la planta Ford llegó a la entidad, y ya se 
tiene una nueva vocación productiva: 
energías limpias.

La mandataria estatal puntualizó que 
atendieron la exigencia de los sonorenses 
de todas las regiones que pedían caminos 
dignos y transitables, por eso rehabilita-
ron más de 3 mil 300 kilómetros de carre-
teras y caminos estatales.

Subrayó las acciones del Gobierno 
del Estado en beneficio de las mujeres: 
en Este Sonora, dijo, hay nuevas leyes 
que alientan su participación política, 
y como resultado se tienen 26 Presi-
dentas Municipales, cuando hace tres 

Quiero hacer énfasis en que nuestra mandataria personalmente 
entregó dicho informe al Poder Legislativo, eso demuestra la buena 

labor y la gestión de tender puentes con el Poder Legislativo, ya 
que como sabemos la conformación de esta actual legislatura 

es diferente a la anterior y que lo que se busca es crear una 
coordinación siempre en beneficio de nuestro Sonora

Adolfo Harispuru Bórquez
Empresario de la construcción de Sonora

En tres años se han concretado avances importantes en 
economía, educación, salud, transparencia, e infraestructura
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años sólo había nueve. 
Además, Sonora dejó de ser el peor 

cuarto estado del país en violencia contra 
las mujeres, para estar dentro de los doce 
con menor incidencia en este delito.

“Aquel Sonora de hace tres años, ha 
cambiado, en 2016 atendimos lo primero, 
en 2017 retomamos el rumbo y en 2018 
Este Sonora vive una nueva realidad, el 
Sonora que en medio de las diferencias 
está unido y trabajando, enfatizó.

La gobernadora Pavlovich reconoció 
que la realidad política de México y de 
Sonora ha cambiado, y los ciudadanos 
eligieron en plena libertad autoridades 
de distintas fuerzas políticas y agregó que 
Este Sonora vive una democracia intensa, 
la cual ve como una oportunidad más que 
como un reto y aseguró sentirse orgullosa 
de su gente trabajadora y responsable.

Se manifestó también consciente de 
los enormes retos que aún se tienen en te-
mas como seguridad y transporte, y ante 
ello ha tomado determinaciones y ha 
dado la cara para enfrentar esos desafíos.

“Un día dije que me iba a partir el alma 
por mi estado y durante estos tres años 
me he levantado todos los días con la 
determinación de estar a la altura de ese 
compromiso. Un compromiso por Este 
Sonora, el que todos los días amanece con 
nuevos retos, nuevas esperanzas y nuevas 

satisfacciones. Este Sonora que hacemos 
todos, el Gobierno, pero también los ciu-
dadanos”, apuntó.

La gobernadora Pavlovich invitó a los 
sonorenses a seguir trabajando juntos, en 
equipo, porque así lo marcan los tiem-
pos, con generosidad y amor por su gente.

“Se rinden buenas cuentas, hay mucho 
que hacer pero sin duda este año de tra-
bajo hemos logrado avanzar en muchos 
temas importantes para la ciudadanía, 
como son educación, salud, infraestruc-
tura, transparencia, ahí están los núme-
ros, las cifras, claramente la evidencia de 
lo que se ha hecho”, agregó.

Según el sitio en internet, 
www.100compromisos.mx a 37 meses de 
que inició su administración, la goberna-
dora de Sonora ha cumplido en 72 de sus 
100 compromisos de campaña; han exis-
tido 11 avances en acciones del gobierno, 

ocho compromisos cumplidos en cada 
uno de los rubros de familia, salud, edu-
cación, economía y empleo, siete en se-
guridad pública, seis en infraestructura, 
seis en jóvenes y seis en campo y pesca; 
así como cinco compromisos cumplidos 
en materia del desarrollo social; para un 
total de 72 compromisos cumplidos. 

El contador del sitio web hay cuatro 
compromisos que no se han iniciado, que 
son dos acciones de seguridad como la 
creación de un laboratorio estatal contra 
el crimen e incrementar penas a delitos 
de alto impacto en el patrimonio familiar 
y a todo acto de colusión de los cuerpos 
de seguridad con la delincuencia; ade-

La creación de empleos por la confianza que este  
gobierno ha generado, paz laboral, condiciones y ventajas 

competitivas identificadas y bien aprovechadas, capacidad de 
gestión, secretarías funcionales y atentas a las problemáticas 
de sus sectores, han identificado al gobierno de CPA, muchos 

más retos hay y vendrán, es importante trabajar unidos 
gobierno e Iniciativa Privada para superarlos

Antonio Gándara González
Presidente de la APHYM

EDUCACIÓN  
4°

lugar en Lenguaje y 
Comunicación

5° 
en Matemáticas en 2017

+1,500
Planteles se han 

rehabilitado y consvtruido 
más de 340 nuevas aulas en 

222 escuelas.

ECONOMÍA  
73

mil nuevos empleos se han 
generado en los últimos tres 

años. 

Un crecimiento económico 
promedio anual del 

3.5 
por ciento el promedio 

anual del crecimiento en 
dos años.

900 
millones de dólares la 
segunda más grande 

inversión que ha tenido 
Sonora con la empresa 

Constellation Brands, 
después de la Ford.

250 
millones de dólares At 

Engine, empresa alemana, 
invierte en Sonora con una 

generación de 450 empleos

85% 
más en proyectos de 
inversión extranjera 

comprometida en 3 años 
que en todo el periodo del 
gobierno anterior por casi 6 

mmdd. 

120 
millones de pesos invertidos 
en construcción del Parque 

de Innovación y Alta 
Tecnología Sonora.

SALUD  
Rehabilitación de hospitales 
y Centros de Salud. La más 

importante inversión en salud 
registrada en muchos años. 

Sonora entre los primeros 
lugares en trasplante de 

órganos.
Con acciones preventivas 
junto a la ciudadanía se 
ha logrado que en varias 

semanas no se tenga 
presencia de casos de 

dengue.

RENDICIÓN DE 
CUENTAS  

6
veces más auditorías

20 
veces menos observaciones

Premios nacionales en 
transparencia (Tu Obra.mx)

Este Sonora logró las 
cuentas públicas más 

limpias. De los diez peores 
lugares a los tres mejores 

en resultados de auditorías 
federales.

SEGURIDAD  
Entró en operación el C5i, 

con la más alta tecnología, 
cámaras de videovigilancia 

en las calles, botón de 
alerta en comercios 
y domicilios, arcos 

electrónicos a las entradas 
y salidas de las ciudades.

más faltan por iniciar dos acciones en 
materia de infraestructura: la edificación 
de una macro plaza cultural Hermosillo y 
la construcción de un teatro público para 
dos mil asistentes.
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ANUNCIA GOBERNADORA:

Aterrizará una inversión
por 44 mdd en Cajeme
Grupo Gondi construirá 
planta de empaque corrugado

CIUDAD DE MÉXICO. Una inver-
sión de 44 millones de dólares en 
la construcción y equipamiento de 

una planta de empaque de cartón corru-
gado y alta gráfica en Cajeme, por parte 
de Grupo Gondi, anunció la gobernadora 
Claudia Pavlovich Arellano.

Esta acción, indicó, fortalecerá el desa-
rrollo económico y creación de empleos 
en Sonora; generará 600 puestos labora-
les directos e indirectos durante la cons-
trucción y contratará de manera perma-
nente a un promedio de 250 trabajadores.

La gobernadora Pavlovich añadió que 
los directivos de la compañía buscarán 
alianzas con universidades de la entidad 
para emplear a personal y ampliar la ca-
pacitación técnica y profesional de las y 
los jóvenes sonorenses.

En su gira de trabajo en la Ciudad de 
México, la titular del Ejecutivo en Sonora 
se reunió con dirigentes de las empresas 
Grupo Gondi y Constellation Brands, y 
con quienes confirmó la construcción de 
la magna obra para Cajeme.

La nueva planta abastecerá las nece-
sidades de las empresas manufactureras 
del área, puntualizó la mandataria esta-
tal, tal es el caso de la Compañía Cerve-

cera Constellation Brands, así como del 
creciente mercado agrícola e industrial 
del noroeste de México.

La gobernadora Pavlovich apuntó 
que otros de los beneficios será que, ya 
en su etapa productiva, la planta crea-
rá empleos indirectos en los sectores de 
transporte, materias primas, comedores 
industriales, servicios y mantenimientos.

Como parte de la cultura de la protec-
ción al medio ambiente, agregó, la planta 
operará al cien por ciento con suministro 
de energía solar.

Resaltó que ésta es una muestra más 
de que Sonora continúa como un estado 
atractivo para la llegada de nuevas empre-
sas y proyectos, con los que la entidad sigue 
fortaleciendo su desarrollo económico, que 
impacta directamente en la mejora de la ca-
lidad de vida de las y los sonorenses.

Presentes: Jorge Vidal Ahumada, se-
cretario de Economía; por parte de Grupo 
Gondi: Alejandro González, presidente 
del Board of Directors y VP de Planeación 
Estratégica; Fernando González, VP de 
Administración y Operaciones; Eduardo 

Posada, CEO de la empresa; Francisco 
Rodríguez Tamayo, director Financiero; 
Óscar Hernández, director de Opera-
ciones; Alfredo Maciel, gerente Legal y 
Bárbara Cervantes, directora de Recursos 
Humanos de la empresa.

Mientras que por Constellations 
Brands: Daniel Baima, presidente de la 
empresa; Édgar Guillaumin, VP Corpo-
rate Affairs; Julio Portales, VP Counselor; 
Fernando Martín del Campo, VP Procu-
rement y Paulo Ruiz Ayala, Sr. director 
Procurement.

600 
puestos laborales directos e 
indirectos generará durante 

la construcción 

250 
trabajadores se ocuparán 
de manera permanente

100
por ciento con energía solar 

operará la empresa
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40 mil
firmas habían recolectado 

pidiendo que se retiraran las 
concesiones

Es la primera vez que pasa esto 
en el transporte público de 

Sonora, que un Gobierno del 
Estado tenga la osadía para 

retirar y hacer una requisa

Por abusones, transportistas en
Hermosillo pierden concesiones

Respalda requisa Unión de Usuarios:

El representante de los 
ciudadanos consideró que los 
concesionarios incurrieron 
durante años en hechos en 

contra del usuario

Rafael Rentería
Última Palabra

Hermosillo. La medida que tomo el 
Gobierno del Estado de Sonora de 
recuperar la operación del Servicio 

del Transporte Público en Hermosillo a través 
de la figura legal de la requisa, es una acción 
que ya se esperaba por parte de organizaciones 
sociales y en especial del mismo usuario.

Ignacio Peinado Luna, líder de la Unión de 
Usuarios en Hermosillo, dio su opinión sobre 
este hecho sin precedentes en Sonora realiza-
do por el Gobierno de Sonora hacia las empre-
sas Sictuhsa y Red, por considerar que incu-
rrieron durante años en un sin fin de hechos 
en contra del usuario.

Ignacio, ¿Cuál es su punto de vista por 
la requisa que hizo el Gobierno del Estado 
contra esas empresas del transporte en 
Hermosillo?

La decisión que tomó el Gobierno del Esta-
do de hacer una requisa de más de 200 unida-
des del transporte público, me parece que fue 
por una demanda muy firme de parte de los 
usuarios. Desde hace mucho tiempo lo venía-
mos gritando a los cuatro vientos de que se ne-
cesitaba una determinación de esa naturaleza 
y la requisa es una de esas alternativas. Me pa-
rece que recoge los sentimientos y la demanda 

La decisión que tomó el Gobierno me parece que fue por una demanda 
muy firme de parte de los usuarios. Desde hace mucho tiempo lo 
veníamos gritando a los cuatro vientos de que se necesitaba una 

determinación de esa naturaleza… Me parece que recoge los sentimientos 
y la demanda de miles de usuarios

Ignacio Peinado Luna
Líder de la Unión de Usuarios en Hermosillo

de miles de usuarios.
Empresas ya obsoletas, caducas, donde 

no se prestaba un buen servicio, donde sólo 
se violentaba a los usuarios, donde sólo ha-
bía arrogancia, atropellos, en todos los sen-
tidos en cuanto a la operación del servicio, 
me parece que es una consecuencia lo que 
esa empresa está enfrentando por el mal 
trato a los usuarios y que desde hace mucho 
tiempo se venía dando.

Esa decisión que tomó el gobierno, 
¿es muy similar a una encuesta que hi-
cieron ustedes en cuanto al transporte 
público se refiere?

Así es, hemos hecho una consulta y ya lle-
vamos arriba de 40 mil firmas de los usuarios. 
Hemos hecho un trabajo muy importante y 
dinámico con ellos y la quinta pregunta que 
les poníamos, ahí ellos nos pedían en su gran 
mayoría el retirar las concesiones. Por eso 
esto que pasó lo vemos como algo que ya se 

venía dando desde hace mucho tiempo y el 
resultado de esa estadística, será muy elo-
cuente para que el Estado pueda tomar las 
decisiones, porque está conociendo el sentir, 
el pulso, las expresiones y las demandas de to-
dos los usuarios del transporte público.

Por eso el encuestar, mas menos a un 20% 
de los usuarios del transporte público de Her-
mosillo, no es una cosa menor, es algo muy se-
rio y por eso espero que se tomen las mejores 
decisiones y que los usuarios al final del día 
seamos los que ganemos en este tema.

¿Qué se hará con las 
encuestas, dónde quedarán?
Esas siguen, nosotros seguimos haciendo 

nuestra labor. Vamos a concluir pronto la 
etapa de la consulta y luego procesar las esta-
dísticas para hacérselas del conocimiento al 
titular de la Dirección General del Transpor-
te, al presidente del Consejo del Transporte 
y a la Comisión del Transporte en el propio 

Congreso. Para nosotros es más elocuente 
todo ello y ponderen todas las decisiones en 
favor de los usuarios.

¿Esto marca un precedente en Sonora?
Así es, nunca había pasado, es la pri-

mera vez que pasa esto en el transporte 
público de Sonora, que un Gobierno del 
Estado tenga la osadía para retirar y hacer 
una requisa. Es algo que los usuarios ce-
lebramos y festejamos en el buen sentido 
de la palabra ese tipo de decisiones, por-
que cuando hay violaciones a las normas 
del transporte público debe hacer deci-
siones firmes y eso es lo que demanda-
mos los usuarios a ese servicio.

Con esta medida, se dio un claro men-
saje que aquellos grupos de poder que se 
creían intocables, no lo serán más, ahí está 
el resultado, que sirva esto como ejemplo y 
experiencia para quien opere este servicio 
que no son sólo sus intereses los que se van 
a poner primero sobre las personas, eso es 
un claro mensaje que nos dio el gobierno.

Quien venga entonces tiene un ante-
cedente que si no hace bien su chamba 
pierde el trabajo. Era muy necesario de-
jar un precedente, que hay consecuencia 
de los actos, atropellos, te portas con los 
usuarios, violaciones a sus derechos, hay 
castigos por ello. La decisión que la ciu-
dadana gobernadora tomó en la materia, 
es algo que por lo menos los usuarios ve-
mos con buenos ojos y que desde hace 
mucho veníamos exigiendo.
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Hereda Faustino Félix deuda de
empresa recolectora de basura
No se pagó a la empresa 
Tecmed, encargada del 
servicio, los últimos tres 
meses y a un mes de la nueva 
administración ya se acumula 
otro pago más aseguró el 

regidor Juan Ángel Cota

Javier Saucedo Gómez
Última Palabra

La administración anterior dejó como 
herencia una deuda con la empresa 
Tecmed por 29 millones de pesos 

por tres meses, que tendrá que pagarse y 
que aumenta al cumplir un mes que toma-
ron las riendas del municipio, manifestó el 
regidor Juan Ángel Cota.

Agregó el regidor de Morena que la admi-
nistración anterior ‘debería de haber dejado 
saldado el pago mensual de acuerdo al con-
trato que hizo con la empresa y dejarnos a no-
sotros en ceros, no con una deuda de 29 millo-
nes de pesos que abarca tres meses de servicio 
a los cajemenses, por lo que tendremos que 
‘apechugar’ con ese adeudo aun cuando ese 
presupuesto ya estaba contemplado en este 
2018, pero no salió el pago a Tecmed’.

Por otro lado, apuntó que en la Comisión 
de Desarrollo e Imagen Urbana van a revisar 
el contrato ya que le entregaron una petición 
al alcalde Sergio Pablo Mariscal donde plan-
tearán sobre el servicio que está prestando a 
la ciudadanía la empresa, porque a su ver no 
está cumpliendo con las especificaciones que 
acordó con la administración anterior.

En ese sentido, el extrabajador de Ser-
vicios Públicos especificó que han recibi-
do quejas de que en las comisarías de que 
Tecmed no está cumpliendo con los tres 
días que acordaron en el contrato de reco-
ger la basura y en el caso urbano.

Por otra parte, Juan Ángel Cota esta-
bleció que de los 284 empleados que deja-
ron de trabajar durante la administración 
anterior, 67 se incorporaron a la empresa 
Tecmed y están analizando renunciar por-
que aun cuando la paga es de alrededor de 
4 mil pesos quincenales, los obligan a tra-
bajar más de doce horas diarias.

Finalmente, el regidor de Morena mani-
festó que los ‘tirabichis’ que fueron despedi-
dos cuando se realizó el contrato con Tec Med 
están laborando en áreas como bacheo, pavi-
mentación, parques y jardines los cuales se-
rán reinstalados en su trabajo porque fue un 
compromiso que hicieron con ellos en caso 
de ganar el partido al que pertenece.

Debería de haber dejado saldado el pago mensual de 
acuerdo al contrato que hizo con la empresa y dejarnos 
a nosotros en ceros, no con una deuda de 29 millones de 
pesos que abarca tres meses de servicio a los cajemenses, 
por lo que tendremos que ‘apechugar’ con ese adeudo aun 

cuando ese presupuesto ya estaba contemplado en este 
2018, pero no salió el pago a Tecmed

Juan Ángel Cota
Regidor de Morena

29
millones de pesos se debe 
a la empresa Tecmed, que 
equivale a tres meses del 

servicio
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12
motocicletas fueron 

rehabilitadas para patrullar 
el centro de la ciudad, 

las cuales presentan 
evidentes desperfectos

Durante los meses de 
noviembre y diciembre se 
incrementan los hechos 
vandálicos en el primer 

cuadro de la ciudad

El Nuevo Sistema de Justicia Penal le da muchas armas a los 
delincuentes para seguir cometiendo delitos, este es un tema 

que tiene que ser de nuevo analizado

Jesús Nares Félix
Presidente de Canaco en Ciudad Obregón

Ayuntamiento ‘recicla’ motos
para elementos municipales
Reconstruyeron 12 unidades 
que estaban en desuso y en 
el banderazo de salida se 
hizo visible que no están en 

óptimas condiciones

Daniza Vega Félix y Óscar Félix
Última Palabra 

Sin demeritar la iniciativa de policías 
de Cajeme que reconstruyeron 12 mo-
tocicletas que estaban en desuso para 

ser utilizadas en el Centro la ciudad, en el 
banderazo se hizo visible que no están en 
óptimas condiciones, ya que algunas pre-
sentaron problemas para encender, otras 
lanzaron mucho humo e incluso hasta al-
gunas piezas perdieron al arrancar.

Al realizar Última Palabra una revisión 
minuciosa, quedó en evidencia que dichas 
unidades motorizadas no son las más ade-
cuadas para combatir el robo a comercios, de 
vehículos y los asaltos, delitos que han gol-
peado fuertemente a la ciudadanía y al sector 
privado en el primer cuadro de la ciudad.

Personal de este medio de comunicación 
captó importantes desperfectos, como llantas 
muy usadas, focos rotos, cables desprendi-
dos, fallas en el encendido, entre otros.

En el evento, el alcalde Sergio Pablo Ma-
riscal destacó el ingenio de los policías que 
trabajaron en la rehabilitación de las unida-
des, ya que se hizo con una mínima inversión 
y material ya disponible en la corporación.

Con estas unidades, recalcó Mariscal, se 
busca incrementar la seguridad ciudadana 

Para patrullar el centro de la ciudad

en el primer cuadro de la ciudad y se inhibe 
la comisión de delitos que atentan contra 
la economía de los comerciantes y de sus 
clientes potenciales.

PIDE IP MÁS VIGILANCIA
El sector comercial debe de estar prepara-

dos con mayor vigilancia preventiva, ya que 
en los próximos dos meses los asaltos y robos 

a comercios utilizando la violencia, tiende a 
incrementarse, dijo Jesús Nares Félix.

El presidente de Canaco en Ciudad 
Obregón, mencionó que al iniciar los 
meses de noviembre y sobre todo di-
ciembre la economía sube de nivel y esto 
provoca que a su vez sucedan hechos 
vandálicos en perjuicio del comercio 
pero también de ciudadanos que acuden 

al centro de la ciudad.
El líder empresarial lamentó que la inse-

guridad sea un tema que “pega”, no solo a los 
empresarios sino a la ciudadanía en general.

Consideró que al reactivarse los operativos 
de motociclistas, por parte de la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal, se reforzará la 
vigilancia y se evitarán acciones delictivas.

Lamentó que en el sector comerció tenía 
una sola patrulla circulando con dos ele-
mentos por turno lo que generaba la faci-
lidad a los amantes de lo ajeno para atracar 
con toda facilidad. “Queremos más seguri-
dad en la zona para evitar acciones que da-
ñen el patrimonio de los comerciantes.

“El Nuevo Sistema de Justicia Penal le da 
muchas armas a los delincuentes para seguir 
cometiendo delitos, este es un tema que tie-
ne que ser de nuevo analizado”, finalizó.
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Aspirantes a dirigir al PAN en
Sonora apoyan a Marko Cortés
Además de la dirigencia 
nacional, el PAN renovará las 
presidencias y secretarías en 
22 de sus Comités Directivos 
Estatales, incluyendo a 

Sonora

Daniel Sánchez Dórame
Última Palabra 

Hermosillo. Las dos planillas que 
buscan la dirigencia estatal del 
PAN en Sonora, se pronuncia-

ron a favor de la fórmula que integran 
Marko Cortés Mendoza y Héctor Larios 
Córdova, quienes arrancaron la campa-
ña interna por la dirigencia nacional del 
Partido Acción Nacional.

Héctor Larios, aspirante a la Secre-
taría General, albiazul lanzó su cam-
paña junto a las fórmulas que integran 
Jesús Ramón Díaz y Francisco Bueno 
Ayub; así como Ernesto Munro Palacio 
y Lisette López Godínez.

“Independientemente de la contien-
da local que podrá tener los grados de 
emoción y acaloramiento, normales en 
cualesquier contienda, tenemos muchos 
puntos que nos unen, el primer punto 
que nos une es el partido, pero en este 
caso también nos une que todos vamos 
con el mismo proyecto nacional”, Héctor 
Larios Córdova, exsenador y aspirante a 
la Secretaría General del PAN.

vAdemás de la dirigencia nacional, el 
PAN renovará las presidencias y secreta-
rías en 22 de sus Comités Directivos Esta-
tales, incluyendo a Sonora.

“Tenemos que ir con las causas ciu-

Tenemos que ir con las causas ciudadanas, donde no quepa 
el PRIAN, donde sea el PAN que no vaya con una agenda 

del Gobierno del Estado pero tampoco con la agenda de los 
gobiernos municipales de Morena, con el compromiso de 

estar de tiempo completo

Jesús Ramón Díaz
Aspirante a la Dirigencia del CDE del PAN Sonora

11
de noviembre se llevarán 

a cabo las votaciones 
con urnas en puntos 

estratégicos de todo el país

dadanas, donde no quepa el PRIAN, 
donde sea el PAN que no vaya con 
una agenda del Gobierno del Estado 
pero tampoco con la agenda de los 
gobiernos municipales de Morena, 
con el compromiso de estar de tiempo 
completo”, declaró Jesús Ramón Díaz, 
aspirante a la Dirigencia del CDE del 

PAN en Sonora
El viernes 12 de octubre arrancó la 

campaña en 22 entidades y por la diri-
gencia nacional, con 30 días para pre-
sentar las propuestas a la militancia, 
hasta el 11 de noviembre que se llevará 
a cabo las votaciones con urnas en pun-
tos estratégicos de todo el país.
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SEGURAMENTE EN EL GRUPO DE 
OPERADORES ESPECIALES DE 
LA GOBERNADORA  CLAUDIA 

PAVLOVICH HUBO QUIENES LE RE-
COMENDARON NO ENTREGAR PER-
SONALMENTE el documento en donde 
se da a conocer el estado que guarda la 
administración pública en los tres años 
del actual gobierno.

Hubo quienes le plantearon a la man-
dataria sonorense continuar con la tradi-
ción de este sexenio para que el secretario 
de Gobierno entregase a nombre de la 
gobernadora a la mesa directiva el tercer 
informe de gobierno.

Y su argumentación se basaba en las 
circunstancias de la geopolítica actual 
en Sonora pero sobre todo por las con-
diciones de polarización perviventes 
en la LXII legislatura sonorense con los 
grupos políticos enfrascados en des-
acuerdos verbales y de actitud, pero 
también con las posiciones personales 
de algunos congresistas de responsa-
bilizar al gobierno estatal de todos los 
males políticos del poder legislativo.

Preveían un acto de descortesía po-
lítica de los representantes de partidos 
de oposición al PRI que conforman la 
mesa directiva.

Consideraron dentro de la agenda 
de riesgo que grupos de protesta rela-
cionados con la oposición sonorense 
(de izquierda y de derecha) estarían 
al acecho de la gobernadora Pavlovich 
para reclamarle asuntos políticos, o que 
incluso los mismos diputados iniciasen 
una protesta al momento de la entrega 
de informe de gobierno.

Sin embargo, hubo también y fue 
la mayoría, de quienes sugirieron a la 
gobernadora del Estado acudir perso-
nalmente a entregar el documento a la 
mesa directiva, precisamente como un 
acto de cortesía no solo política sino 
ejecutiva, para esos grupos políticos 
que recién forman parte de la toma de 
decisiones en Sonora como MORENA, 
el PT y el PES.

A la vez, se tomaría como un mensa-
je de corresponsabilidad para el próximo 

presidente de la República Andrés Ma-
nuel López Obrador quien le ha tendido 
la mano a la mandataria sonorense para 
trabajar a partir del uno de diciembre a 
favor de los sonorenses, privilegiando el 
diálogo, la concertación y los consensos 
en los principales temas públicos.

Quizá esa fue la razón principal por 
la cual la gobernadora Claudia Pavlovich 
acudió al Congreso del Estado en donde 
entregó un “pesado” documento en el 
que se plasman los hechos, acciones y de-
cisiones tomadas durante estos tres años 
de administración estatal.

Ante ese gesto de la mandataria, reci-
bió y hay que resaltarlo, un trato política-
mente correcto, cordial, respetuoso, por 
parte de toda la mesa directiva pero en 
especial de la presidenta en turno del po-
der legislativo Rosa María Mancha quien 
hizo a un lado su lado beligerante y a ve-
ces radical demostrado en sus acciones y 
decisiones en el cargo, para asumir un rol 

de política de primer nivel en el Estado, 
y dando muestras de que le entiende a la 
política más allá de posturas extremistas.

La gobernadora dijo en entrevista que 
acudió a cumplir su compromiso cons-
titucional a visitar y  saludar a los legis-
ladores, pero más allá, el mensaje fue 
establecer lazos de comunicación, de cor-
dialidad política, de encuentros en vez de 
desecuentros y encaminarse a una nueva 
forma de hacer política; los acuerdos y la 
negociación como privilegios de ello.

Esa acción de la gobernadora Pavlo-
vich es parte de lo que ha llamado una 
nueva forma de hacer política,  relanzar a 
su gobierno con estrategias que permitan 
mejores resultados y sobre todo de mayor 
contacto con la sociedad y los distintos 
sub grupos que la componen.

Es el momento justo para ello.
Es el inicio del camino que les llevará, 

a la gobernadora y a quienes la acompa-
ñan en este proyecto iniciado en el 2015, 

irremediablemente hacia el final del 
mismo para cederle el espacio, político, 
mediático, de interés y la agenda misma 
en sí, a otros proyectos e intenciones que 
buscarán sucederles en el cargo.

Ha empezado la cuenta regresiva, 
inexorable, para el actual gobierno del 
Estado y ha llegado el momento de ad-
ministrar los tiempos pero sobre todo 
los resultados y evitar que el declive sufra 
tropiezos y complicaciones.

Por eso vino, viene el relanzamiento.
Por eso mismo la gobernadora Pavlo-

vich asume riesgos que algunos y algunas 
los consideran innecesarios pero otros 
estiman que es necesario hacerlo porque 
solo así se dejará constancia de la capa-
cidad de gobernar de Claudia Pavlovich.

No hay otra forma de virar el timón si 
no es con estrategias en donde se enfren-
tan los riesgos inherentes a la acción de 
gobernar.

Con el tiempo, a ver.

Viraje en el timón del Gobierno del Estado

Arena PolíticaFrancisco
Arenas Murillo

Columna de

Aspectos de la entrega del tercer informe de la gobernadora Claudia Pavlovich al Congreso del Estado.
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
Martínez

Columna de

Faltan tres años, pero la bitachera 
para la gubernatura se alborota

Las declaraciones que hiciera esta 
semana Ernesto el “Borrego” Gán-
dara en relación a que buscaría por 

tercera vez ser candidato a gobernador 
de Sonora, despertaron la bitachera por 
la gubernatura. El exalcalde de Obre-
gón, Ricardo Bours reiteró que él va por 
la gubernatura de Sonora, y que espera-
ba el apoyo de El Borrego Gándara. Para 
nadie es un secreto que Ricardo es muy 
amigo de El Borrego, y que respaldó sus 
intenciones por ser el candidato priista 
en el pasado. Pero así como es de claro 
Ricardo, declaró también que esperaba 
que esta vez, el “Borrego” lo apoyara aho-
ra él en reciprocidad por el respaldo que 
siempre le ha dado. En pocas palabras, le 
mandó decir, “ahora me toca a mí”. Aun-
que Ricardo no lo dijo, sus declaraciones 
dejan entrever que en un momento dado, 
podría buscar la candidatura por otro 
partido que no sea el PRI.

Tenemos tres clases de aspirantes a go-
bernador en Sonora: los que tienen el peso 
político o prestigio suficiente como para 
decir, quiero ser gobernador, y no les im-
porta esperarse a los “tiempos políticos”; 
los que esperan a que les digan, eres tú y el 
camino ya está despejado; y el tercer gru-
po, formado por aquellos que quieren ser, 
y lo platican a sus allegados, pero que no se 
lanzan abiertamente por miedo a morir en 
el intento ante el vendaval de críticas y nin-
guneos, pero también para medirle el agua 
a los camotes políticos.

En el primer grupo, se ubican el “Bo-
rrego” Gándara, Ricardo Bours y Ana 
Gabriela Guevara quienes no han tenido 
ningún empacho en confesar que sí quie-
ren ser gobernador de Sonora.

Ricardo desde el año pasado anunció 
sus intenciones y desde entonces ha em-

pezado a moverse.
Algunos consideran que hacer campa-

ña con mucha anticipación, es una falta de 
respeto al gobernante en turno. Pero en es-
tos tiempos, eso está completamente fuera 
de lugar. Hoy en día, quien no se mueve con 
bastante antelación, tiene menos probabi-
lidades de ganar que quien se lanza en cam-
paña meses antes. Hoy se vive otra época, 
los aspirantes a un cargo ya no están espe-
rando que su partido los apoye.

Esto en Estados Unidos es de lo más 
normal. Hay muchos candidatos sobre 
todo demócratas, que se lanzan a una 
campaña sin el apoyo de su partido el de-
mócrata, y ganan. Y también he visto que 
quienes empezaron campañas más tem-
prano, ganan sobre quien se espera a los 
“tiempos electorales”.

MORENA intentará tener un gober-
nador morenista. Y ahí el gallo más fuerte 
sería Alfonso Durazo, pero todo va a de-
pender de que tan bien maneje el caliente 
asunto de la seguridad. Y hasta la  senadora 
Lilly Téllez se le ha mencionado en la lista.

El grupo del exgobernador Manlio Fabio 
Beltrones, intentará que la candidata del 
PRI, sea su hija la senadora Sylvana Beltro-
nes, y en última instancia su sobrino Roge-
lio Díaz Brown, exalcalde de Cajeme.

Por el PAN, anoten ustedes a Damián 
Zepeda, Luis Serrato, Antonio Astiazarán 
y al propio Chuy Félix.

En un descuido, se puede alborotar 
María Dolores del Río Sánchez, la dipu-
tada local de Movimiento Ciudadano; así 
como el independiente ex panista David 
Figueroa. Son muchos a los que les gus-
taría ser gobernador. A qué político no...  
Pero una cosa es querer y otra lanzarse. 

Elecciones en las comisarías

Ayer domingo se llevaron a cabo elec-
ciones para elegir a los comisarios. Es la 
segunda vez que en Cajeme, se convoca a 
elecciones para elegir a un comisario ya que 
históricamente y por ley son por designa-
ción. El primero en convocar a elecciones 
para comisario, fue el exalcalde Javier La-
marque. En aquellos años, el  PRI les ganó 
Cócorit, Tobarito y Providencia. Entonces 
el PRI tenía muy buena estructura. Ahora 
se ha reducido, ya que muchos se fueron 
a Movimiento Ciudadano, y lo más fuerte 
con Rodrigo Bours. Andrés Rico se va del 
PRI sin dejar una estructura fuerte, aparte 
del desencanto contra el tricolor. El riesgo 
para el alcalde que permite comisarios por 
elección, es que el ganador no sea de su 
partido, y la relación de trabajo no fluya. 
La diferencia este año, es que el candidato 
a comisario, lleva un suplente; y tampoco 
tendrá derecho a la reelección. Suerte al 
Freddy Verduzco, quien trabajó muy duro 
para ser comisario de Pueblo Yaqui, una co-
misaría de 40,000 habitantes. Hay buenos 
candidatos para las comisarías, y MORENA 
trae nivel. 

Exigen democracia
Ahora hasta los bomberos quieren que 

su comandante no sea designación del al-
calde sino producto de una elección. Varios 
regidores, como Rodrigo Bours y Rosendo 
Arrayales, apoyan la iniciativa presentada 
por 25 miembros de la benemérita institu-
ción. Esta propuesta tiene pros y contras. 
Los pros es que se supone que el coman-
dante sería alguien querido por los apaga-
fuegos, pero el contra es que no sabemos si 
sería la persona más capaz y con experien-
cia. No siempre el más popular, es el más 
experimentado para un cargo. Claro el he-
cho de que lo nombre el alcalde en turno, 

no significa que vaya a ser el más capaz. Lo 
que se ocupa es que se escoja a alguien por 
sus calificaciones, no por amiguismo.

Plaza ardiente
Esta semana la tremenda ola de violen-

cia que azota la ciudad, cobró la vida del 
abogado Roberto Pinto Guerrero en la co-
lonia Sochiloa. Pinto Guerrero fue director 
del Cereso, y  en los 80 candidato a diputa-
do local ganador. ¡Descanse en paz!

No había pasado  
ni una semana

Cuando de manera extraoficial, se dio a 
conocer que el exfiscal de Sonora, Rodol-
fo Montes de Oca cesado fulminante por 
la gobernadora Pavlovich, apareció como 
asesor de los diputados locales de MORE-
NA para que los ayude a diseñar la convoca-
toria para el nuevo procurador. Montes de 
Oca era amiguísimo de la gobernadora de 
muchos años atrás. Si aceptó ese cargo, es 
porque debe haber salido muy enojado por 
el despido. Lo que no entendemos cómo 
es que si fue despedido porque lo rebasó la 
delincuencia en Sonora, MORENA lo reci-
cla para un tema en el que no dio el ancho. 
¡Qué alguien nos explique!.. También sor-
prendió mucho a los morenistas la reunión 
entre el diputado federal Javier Lamarque, 
Pepe Mendívil y los priístas, Abelón Castro, 
Juan Leyva, Omar Guillén y Raúl Acosta. 
Lamarque tiene que reunirse con todos los 
bandos, pero cuidado con comprometerse 
con uno solo.

Con el pie derecho
Ha empezado el doctor Rodrigo Gon-

zález al frente de Oomapasc. Reportan 
que en menos de tres días están aten-
diendo y resolviendo quejas. 

Ernesto Gándara Ricardo Bours Ana Gabriela Guevara Alfonso Durazo Javier Lamarque
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Después de no haberse presentado en 
sus dos años anteriores al Congreso 
estatal, la gobernadora CLAUDIA 

PAVLOVICH ARELLANO, en esta entrega 
de su Tercer Informe asistió  puntual, ante la 
incredibilidad de los militantes de oposición, 
quienes estaban convencidos que de nuevo 
enviaría su informe, con el secretario general 
de Gobierno quien lo había entregado en las 
dos ocasiones atrás.

Solo que en esta ocasión su traslado de 
Palacio de Gobierno al Palacio Legislativo 
lo hizo en una pick-up oficial, hasta donde 
arribó acompañada de su jefa de gabinete, 
NATALIA RIVERA, y el propio secretario 
general de Gobierno, MIGUEL ERNESTO 
POMPA CORELLA. Aquí fuera del Palacio 
Legislativo le esperaba ya el presidente del 
Supremo Tribunal de Justicia del Estado 
FRANCISCO GUTIÉRREZ RAMÍREZ, ca-
sualmente cajemense, por cierto el Palacio 
Judicial se encuentra exactamente enfrente 
del Congreso local.

Así juntos, hicieron su entrada para la 
ceremonia de protocolo, que habitualmen-
te se efectúa los días 13 de octubre de cada 
año. Ahí se encontraba la presidenta de la 
actual Mesa Directiva, la legisladora ema-
nada de MORENA, ROSA MARÍA MAN-
CHA ORNELAS, y junto a ella los también 
diputados FILIMÓN ORTEGA QUINTOS, 
MARCIA LORENA CAMARENA, MARTÍN 
MATRECITOS, MIROSLAVA LUJÁN LÓ-
PEZ, todos ellos de MORENA y los cinco le-
gisladores del PRI, con su coordinador RO-
GELIO DÍAZ BROWN, NITZIA GRADIAS 
AHUMADA, ROSA ISELA MARTÍNEZ, 
ARMANDO ALCALÁ y JORGE VILLAES-
CUSA, además de MARÍA DOLORES DEL 
RÍO SÁNCHEZ, LUIS MARIO RIVERA 
AGUILAR, GILDARDO REAL RAMÍREZ 
y FERMÍN TRUJILLO FUNTES, del MC, 
PVEM, PAN y PANAL, respectivamente. 
Ahí en un marco de cordialidad.

Inmediatamente después de la entrega 
de su Tercer Informe, la mandataria estatal 

y compañía se despidieron, como si todos 
fuesen grandes amigos, cumpliéndose el 
viejo refrán que nos dice que “Lo cortés no 
quita lo……..

Así iniciará CLAUDIA PAVLOVICH 
ARELLANO, su segundo trienio de gobier-
no, después de haber visitado al presiden-
te electo de México, ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR, junto a los goberna-
dores fronterizos, reunión que asistieron 
también los alcaldes que sus municipios 
colindan con los Estados Unidos, donde al 
parecer en una primera etapa fueron ya be-
neficiados los municipios de San Luis Río 
Colorado y Nogales, aunque se dijo que de 
inmediato se sumarán a estas prebendas fe-
derales los demás municipios.

Por cierto tuvimos la oportunidad de 
conversar son el alcalde de Agua Prieta, AL-
FONSO MONTAÑO, quien nos decía que 
los apoyos a este municipio son prioritarios, 
pues tienen problemas con su Organismo 
Operador de Agua Potable, problemas de 
pavimentación y de baches en donde estu-
vo pavimentado, recolección de basura, luz 
pública municipal, problemas de recauda-
ción y por si lo anterior fuese poco, tienen la 
tarifa eléctrica más cara, con el argumento 
que ellos tienen una temperatura prome-
dio todo el año, mejor que ningún otro mu-
nicipio. Lo que no consideraron quienes los 
ubicaron en esa tarifa, no estuvieron ahí en 
el municipio, sino que solo preguntaron 
las temperaturas máximas y mínimas, y 
como en Agua Prieta, la temperatura baja 
hasta menos 10 o en casos hasta menos 15 
grados, mientras que las temperaturas más 
altas son de 40 y en casos extremos hasta 
45 grados, por lo que se requiere la energía 
eléctrica todo el año, para las calefacciones 
o las refrigeraciones, pues a pesar de ser 
frontera, tampoco tienen el servicio de gas 
natural y por lo anterior maquiladora que 
se instala en esta frontera, no tarda más de 
seis meses en salir de ese municipio.

Continuando con el Congreso local, se 

reunió la Comisión de Gobernación y Pun-
tos Constitucionales, encabezados por el 
legislador JESÚS ALONSO MONTES PIÑA 
del PES, quienes aprobaron ya la convocato-
ria para la sustitución del fiscal general del 
Gobierno del Estado, esto es el procurador 
de Justicia del Estado de Sonora. Donde los 
requisitos mínimos son ser abogado titulado, 
ser mayor de 35 años, tener más de 10 años de 
egresado de la Escuela de Derecho, sin ante-
cedentes penales, entre otros requisitos.

Notas en serie
Los panistas listos para las renovaciones 

de los Comités Ejecutivo Nacional y Esta-
tales. A nivel nacional el candidato oficial 
es el michoacano MARKO CORTÉS MEN-
DOZA para la presidencia, mientras que a 
la Secretaría General, lleva como fórmula 
a HÉCTOR LARIOS, quien inicialmente 
se había registrado como presidente y su 
compañero de fórmula era RAFAEL MO-
RENO VALLE, pero un convenio con el 
excandidato a la Presidencia de la Repú-
blica de este Partido Acción Nacional, de-
cidieron cambiar la fórmula dejando fuera 
de este comité a MORENO VALLE, actual 
senador de la República, quien se hará car-
go de la coordinación de los legisladores 
panistas en sustitución del sonorense DA-
MÍAN ZEPEDA VIDALES, quien también 
fue presidente del PAN-Nacional y en estos 
momentos es el coordinador de la bancada 
azul. Claro que en Sonora las dos fórmulas 
inscritas para buscar la dirigencia, apoya-
rán a quien gane la fórmula encabezada por 
MARKO CORTÉS y estas, son las que presi-
den por ERNESTO MUNRO, LISETTE LÓ-
PEZ y AGUSTÍN RODRÍGUEZ TORRES, 
supuestamente del equipo de GUILLER-
MO PADRÉS ELÍAS y en contra va la pla-
nilla encabezada por JESÚS RAMÓN DÍAZ 
quien está apoyado por el propio DAMIÁN 
ZEPEDA, JAVIER GÁNDARA MAGAÑA y 
DAVID GALVÁN………

Se firma acuerdo de trabajo entre el ITES-

CA y el ISTAI, firmando dicho proyecto de 
trabajo entre el director general de esa institu-
ción de estudios superiores, GABRIEL BAL-
DENEBRO PATRÓN y MARIO ALEJANDRO 
GUTIÉRREZ, quien se desempeña como 
subdirector de servicios administrativos de 
este Instituto Sonorense de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Da-
tos  Personales, nos informan que renunció 
la directora de servicios escolares MARCELA 
OSUNA, de ITESCA, para sumarse al equipo 
de asesora de la bancada priista en el Congre-
so local y del secretario de Desarrollo Social 
del Gobierno del Estado…..

La prensa nacional y en especial algunos 
columnistas que hablaron sobre la fractura de 
la tibia y peroné del hijo menor de ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR, en su última 
visita a Baja California y posteriormente a So-
nora, el infante de nombre JESÚS ERNESTO 
LÓPEZ GUTIÉRREZ, se criticó fuertemente 
que el niño fuese llevado a uno de los hospi-
tales más caros de la Ciudad de México, seña-
lando los comunicadores, que si su padre, el 
presidente de México en funciones le hubiese 
llevado a una clínica del ISSSTE, y entrado por 
urgencias, como cualquier otro accidentado. 
El niño volvió a ser nota porque un reporte-
ro le vio, trasladándose en un vehículo tipo 
triciclo, dentro de su escuela, con su pierna 
derecha rígida, según explica la nota, lo ante-
rior fue motivo para que su madre BEATRIZ 
GUTIÉRREZ MÜLLER, se inconformara en 
su cuenta de twitter, mandando el mensaje 
“con los niños no”. A lo que el periódico de la 
publicación respondió, “En el_universal_mx, 
se respeta la vida privada de las personas y so-
bre todo en el caso de los niños, cuando se ha 
usado la imagen de los niños, es con criterios 
periodísticos, no para afectarlos. Asumimos 
hoy el compromiso de no manejar datos o fo-
tografías de menores hijos de políticos”….

La reflexión del día de hoy “ELOGIA EN 
PÚBLICO Y CORRIGE EN PRIVADO, YA 
QUE UN LÍDER CORRIGE SIN OFENDER 
Y ORIENTA SIN HUMILLAR”.

Política a DiarioHumberto 
Angulo

Columna invitada

Beatriz Gutiérrez Müller Miguel Ernesto Pompa Corella Natalia Rivera Marko Cortés Mendoza Héctor Larios

Tercer Informe de Gobierno de CPA
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No cabe duda que la tribu yaqui, al 
igual que otras concentraciones 
de indígenas del país, han demos-

trado a través de la historia del que son 
fáciles de manipular.

Esto ha quedado demostrado en infinidad 
de casos, cuando líderes externos intervienen 
en sus problemas y los hacen creer que la luna 
es de queso y que la virgen les habla.

Aclarando que no fueron todos los yaquis 
los que se opusieron al gasoducto, pero este 
caso fue otra prueba de la manipulación de 
que son víctimas buenas parte de las tribus, 
sabido es que, por convencimiento por parte 
de esos líderes charros, los hicieron creer que 
la entrada del conducto de gas natural por su 
territorio era fatal y los organizaron para opo-
nerse a la ejecución completa de la obra, sin 
importarles, que con esas acciones obstruían 
en toda la extensión de la palabra el desarro-
llo de su región, la región donde ellos mismos 
residen junto con sus familias

Luego de una serie de negociaciones tan-
to con la compañía constructora de la obra, 
como con los gobiernos estatal y federal, 
despreciaron varios ofrecimientos y se ama-
charon a no dejar pasar el fluido por su terri-
torio. Autoridades y gobierno se hartaron de 
tanta cerrazón e intereses mezquinos ajenos 
a la etnia y optaron por hacer llegar a Caje-
me ese gas, tan necesario para el desarrollo 

industrial, por otra vía, es decir, desde Parral, 
Chihuahua, dejando a los yaquis envueltos en 
su berrinche. Pero resulta que ahora alguien 
les metió en la cabeza la idea de que alguien 
les tiene que pagar los daños que los trabajos 
ocasionaron en sus tierras. Pero fue tanta la 
locura que les metieron en la cabeza, que los 

hicieron creer que les deben pagar 3 millones 
de dólares por cada kilómetro donde se des-
montó para la obra, y por lo tanto como son 
90 kilómetros, se les deben pagar nada más 
y nada menos que 270 millones de pesos, lo 
que en moneda mexicana equivale aproxi-
madamente a pagarles unos 5 mil millones 

de pesos. Y se sabe además que ya están pre-
parando las demandas correspondientes para 
exigir el pago de esa bicoca. Pero esta locura 
no proviene de otro lado más que de la mala 
fe y la voracidad de los líderes externos que 
pretenden hacerse ricos a costa de la ignoran-
cia de la tribu, más la mala intención de ha-
cerle daño político a los gobiernos. De hecho 
hay quienes le entienden a este tema y nos di-
cen que todo el papel, la tinta, los abogados y 
todo lo demás que implique gasto para ende-
rezar estas demandas, serán recursos tirados 
al cesto de la basura por parte de los indígenas 
e incluso hay quienes recomiendan hablar 
con los líderes natos de la etnia, para orien-
tarlos en el sentido de que se dejen de cosas y 
no pierdan tiempo, dinero y esfuerzo, que les 
hará falta para su sobrevivencia… Sigue levan-
tando comentarios positivos en la entidad, el 
hecho de que la gobernadora CLAUDIA PA-
VLOVICH ARELLANO, haya tenido la ente-
reza y el valor para acudir al Congreso Local, a 
entregar el legajo que contiene los detalles co-
rrespondientes a su Tercer Informe de gobier-
no. Y los comentarios anteriores, se originan 
dadas las condiciones que se han venidos sus-
citando entre el citado cuerpo colegiado y el 
gobierno estatal, donde las relaciones no han 
caminado de lo mejor. Sin embargo, quienes 
le entienden a esto y han seguido el flujo de 
los acontecimientos políticos, desde 

Sueña la Tribu Yaqui con pago millonario 
por supuestos daños de obra de gasoducto

Sergio Pablo Mariscal Claudia Pavlovich Arellano Andrés Manuel López Alfonso Durazo Montaño Napoleón Gómez Urrutia
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AMLO abre frentes / Cajeme sin 
novedades / Lamarque ya plancha

En los días recientes el presiden-
te electo, LÓPEZ OBRADOR, ha 
hecho declaraciones que, de con-

cretarse, serán de enorme trascendencia 
para el país. El dejar de venderle petróleo 
a los Estados Unidos es un anuncio que 
anticipa la eliminación de una antigua 
dinámica que ha enriquecido a manos 
llenas a familias de “abolengo” del veci-
no país del norte (EXXON, ESTÁNDAR 
OIL, MOBILE, etc) y fortalecido la políti-
ca intervencionista y expansionista de su 
gobierno. Una forma de operar que han 
mantenido por más de 150 años. Ha sido 
tal el empeño en esa forma que múltiples 
eventos de la historia se han visto marca-
dos por ese interés. La Revolución Mexi-
cana es una de estas. Ahora que estamos a 
punto de recordar un aniversario más de 
esa gesta histórica, vale la pena mencio-
nar cómo el enviado del imperio nortea-
mericano, Sherburne Gillette Hopkins, el 
embajador Henrry Lane Willson y otros 
intervencionistas en complicidad, fra-

guaron la agitación social que trajo como 
consecuencia este movimiento aparente-
mente ajeno al vecino país del norte.

Así pues, el presidente -quien sin duda 
sabe la antigua forma con la que los ex-
tranjeros han sustraído nuestra riqueza 
natural- decide ahora frenar ese perni-
cioso sangrado al “cuerno de la abundan-
cia”. Si lo dicho se mantiene, podría ser la 
oportunidad de crecer como nunca antes, 
pero ojo, no se debe descartar alguna re-
acción de quienes verán cerrada la llave 
del hidrocarburo.

Otro tema que el pasado fin de semana 
abordó el mandatario electo, fue el relati-
vo a la nueva etapa democrática que debe-
rá vivirse al interior de los sindicatos; se re-
fería particularmente al de PEMEX, donde 
todavía lidera CARLOS ROMERO DES-
CHAMPS, personaje que encarna lo más 
fétido de un sistema corrupto cuya punta 
del iceberg ha sido el caso “Pemexgate”; 
aquél cuando Romero canalizó un apoyito 
de 1,500 millones de pesos a la campaña 

de FRANCISCO “Lavestida”, ¿Recuerdan?
Este, como muchos otros sindicatos, 

siguen dándole la espalda a la transpa-
rencia, legitimidad y democracia en sus 
procesos electivos. Cuando eligen a su 
mesa directiva, en vez de votar en urnas y  
de manera privada, lo hacen de viva voz, 
exponiéndose a represalias de los que ga-
nan; de ahí que por temor el trabajador 
apoya siempre al mismo.

Sanear ese sistema es necesario desde 
hace mucho, pero también es muy posi-
ble que se venga una reacción de protesta 
de aquellos enquistados en ese poder vi-
ciado; de tal manera que comienza a abrir 
frentes el sistema de gobierno por iniciar.

Acá en Cajeme las cosas transcurren 
más o menos según lo previsto, sin nove-
dades. El proceso de elección de comisarios 
transcurrió y los resultados, como era de 
esperarse, inconformaron a quienes no re-
sultaron favorecidos. Las inconformidades 
son también las mismas de siempre. Un 
tema que servirá unos días para golpear a 

la administración del alcalde MARISCAL. 
Por cierto, el lunes 15, el alcalde llevó un 
beneficio a los agentes de seguridad públi-
ca; becas de estudio para quienes deseen 
superarse. Una forma de apoyarlos, pero 
esperando recibir a cambio el mayor de los 
compromisos de parte de los guardianes 
del orden. ¿Se logrará el propósito?

Por su parte el aun diputado federal 
JAVIER LAMARQUE ya sigue una agen-
da de actividades que se anticipa a su 
inminente función en la Secretaría de 
Agricultura. Recientemente sostuvo un 
encuentro con Juan Leyva y Abel Castro, 
mellizos de la política emanada del agro, 
a quienes sin duda desea tener de su lado 
para ir planchando el terreno al próximo 
secretario VÍCTOR VILLALOBOS con 
quien Lamarque colaborará muy de cer-
ca. De ahí que su suplente, FERNANDO 
GONZÁLEZ, ya se encuentra revisando a 
fondo lo que será su nueva responsabili-
dad como diputado federal.

Seguimos en la próxima, ¿sale? ¡Saludos!

Carlos Romero Deschamps Víctor Villalobos Javier Lamarque Cano Abel Castro Juan Leyva
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Cuando se atacan los efectos, no las 
causas, los problemas se resuel-
ven sólo en apariencia, resurgen.

En los ámbitos públicos estatal y 
municipal se reemprenden campañas, 
no programas, de ir con todo, dicen, 
contra la delincuencia, la que, por cier-
to, ha llegado al límite, al grado de que 
el ambiente es de situación de guerra, y 
no, no hay guerra, salvo la que declaró 
allá en 2006 el entonces presidente Fe-
lipe Calderón y que dio como resultado 
un país bañado en sangre.

Ahora bien, en ese “ir con todo” el 
quehacer público se dedica a llenar las 
celdas de sospechosos y de estos los 
más se van, unos pocos quedan, unos 
al Ministerio Público para ser canali-
zados a un juez y otros a centros de 
tratamiento contra las adicciones, de 
donde parten las causas.

Sabemos de la detención día a día 
de numerosos adictos a las drogas, 
sobre todo que padecen adicción a 
la droga conocida como ‘crystal’, que 
en poco tiempo transforma en delin-
cuentes a los jóvenes más rectos, pero 
¿no son esos adictos los más indica-
dos para conducir hasta los distribui-
dores de esa y demás drogas?

Un buen interrogatorio, inteligen-
te, profesional puede lograr que un 
adicto brinde información acerca de 
quién es el que vende drogas en la es-
quina, en este o aquel lugar y en se-
guida ir hasta el distribuidor.

La respuesta de uno de esos in-
vestigadores es que aunque un adic-
to informe quién vende drogas y van 
por él, no hay elementos de prueba 
que aporten los elementos suficientes 
para procesarlo. Si lo que se espera es 
dar con el vendedor y encontrarlo con 
cajas llenas de drogas, pues no, va a 
fracasar la investigación, los mismos 
traficantes saben que no es prudente 
tener al lado el cuerpo del delito, de 
modo que hecha la entrega a los lla-
mados narcomenudistas esta es colo-
cada para su venta inmediata en es-
quinas, taxis, antros, de modo que al 
intervenir la policía sólo encuentra la 
punta del iceberg.

Pero no es tan difícil ir y llegar hasta 
los grandes distribuidores, aquí está 
el obstáculo mayor, tiene un nombre, 
se llama corrupción.

En mi calidad de funcionario poli-
cíaco en un municipio sonorense (no 
en Cajeme), hace algunos años, obser-
vaba cómo los agentes cuando tenían 
un problema económico hacían lo que 
para ellos era lo más fácil: voy con el 
X y ya, y sí, iba con el señor X y este le 
entregaba cinco o 10 mil pesos, más a 
veces, menos en otras, pero esas can-
tidades menores no se comparaban 
con la cuota mensual para alguno de 
los mandos. Años después ese señor 
X cayó a la cárcel y ya está a buen re-
caudo, pero el sentido común nos dice 
que fue sustituido por otro. Dueño de 
la plaza, le llaman.

Luego, un jefe policíaco que pasó, de 
vivir en una situación modesta a una 
de lujos y opulencia, y claro, nunca se 
distinguió por ser un buen empresario, 
siempre ocupó un puesto de mando en 
la policía y en esto, usted sabe, los agen-
tes y mandos policíacos no tienen gran-
des sueldos, ¿entonces? Es fácil darse 
cuenta que los grandes delincuentes le 
llenaron los bolsillos de dinero.

Un caso más: un jefe policiaco que 
limitó en su quehacer a un político de 
oposición a cambio de no proceder con-
tra uno de sus familiares, contra el que 
existe una orden de aprehensión. No lo 

voy a detener pero ten cuidado con lo 
que haces y dices en política, amenazó.

La delincuencia, hay que reconocer-
lo, ha cooptado a las fuerzas policiales 
y no precisamente al agente que hace 
su ronda en la esquina y hasta ahora 
no hemos sabido que se haya iniciado 
proceso alguno contra un mando res-
ponsable de brindar seguridad públi-
ca, por su colusión con la delincuencia.

Para nadie resulta extraño saber que 
un jefe policíaco viva en una lujosa re-
sidencia, se transporte en autos de lujo, 
tenga yate y casa en un centro turístico, 
lo extraño es que las autoridades políti-
cas hagan como que no ven ni oyen y sí 
centran su discursos en el combate a la 
corrupción aunque se trata de un dis-
curso muy conocido por repetido.

La causa de la delincuencia no radi-
ca en los jóvenes adictos a las drogas, 
estos son consecuencia de un hecho en 
el que se conjugan corrupción, por una 
parte, y pérdida de valores por la otra.

Los adictos, sí, por su propia natu-
raleza, por su incapacidad para tra-
bajar o estudiar tienden a robar y son 
presa fácil para aquellos que necesi-
tan sicarios, unos pesos y una buena 
dotación de drogas son suficiente 
para que un adicto se convierta en 

asesino, de ahí la importancia de que 
se investigue cualquier sospecha de 
corrupción policial.

La policía es pieza clave en el ob-
jetivo de brindar seguridad pública a 
la sociedad, no es la única pieza, está 
también el reforzamiento de los valo-
res que hacen al ser humano.

Hay que entender que la corrup-
ción en el sector público no es sólo 
una palabra, es un antivalor que debe 
enfrentarse y combatirse, pero aquí 
intervienen factores políticos y la pre-
gunta es ¿hasta cuándo?

En 2009 marcó presencia la delin-
cuencia organizada en Sonora y de 
entonces a la fecha ha penetrado en 
todos los sectores con una tenden-
cia ascendente, o lo que es lo mismo, 
cada día estamos peor y no se vislum-
bra siquiera una solución, lo que sig-
nifica que el año próximo la situación 
será más grave.

Ahora caen víctimas de esa delin-
cuencia lo mismo civiles que agentes 
policíacos, ¿podría significar esto que 
lo que sigue es ver caer a jefes policía-
cos y gobernantes?

Todos podemos ser víctimas de la 
delincuencia, todos somos víctimas 
de la inseguridad.

Inseguridad y corrupción
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